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+21 +14 17 мая временно ограничат движение на Садовом кольце 
из-за велофестиваля, велогонки и беговой эстафеты, 
сообщили в Центре организации дорожного движения.
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В ыставка традици-
онно собирает 
профессионалов, 
любителей конно-
го спорта и просто 

поклонников этих прекрас-
ных животных со всей России. 
В этом году запланирована на-
сыщенная программа, вклю-
чающая праздничное шоу 
«Спасибо, лошадь!», показа-
тельные выступления на ма-
неже и торжественный парад 
пород. На выставочных рин-
гах будут представлены лоша-
ди терской, буденновской, 
донской и русской верховой 
пород. Также состоятся сорев-
нования по конкуру «Кубок 
Героев», в которых примут 
участие как юные спортсме-
ны, так и опытные всадники, 
чтобы почтить память кавале-
ристов-героев, поддержать 
развитие конного спорта и от-
ечественного коневодства.
Как отметил директор конно-
спортивного комплекса «Бит-
ца» Альберт Алябьев в своем 
приветственном слове на от-
крытии, для комплекса боль-
шая честь принимать это меж-
дународное мероприятие.
— Как ведущий, современный 
и модернизированный конно-
спортивный комплекс, мы 
стремимся обеспечить макси-
мально комфортные и про-
дуктивные условия для про-
фессионального общения, 
обмена опытом и знания-
ми, — отметил Альберт Аля-
бьев. — Нас объединяет об-
щая цель: сохранение и разви-
тие богатых конных тради-
ций, воспитание любви 

к лошадям и поддержка кон-
ного спорта.
После торжественной церемо-
нии открытия, ознаменован-
ной перерезанием ленточки, 
состоялся впечат-
ляющий парад по-
род. Спортсмены 
в сопровождении 
своих грациозных 
лошадей демон-
стрировали разно-
образные номера, 
вызывая восторг 
у публики. Зрители 
с восхищением на-
блюдали за мастер-
ством участников.
— На выставке мы 
представляли рок-номер «Кук-
ла», созданный под впечатле-
нием от творчества группы 
«Король и Шут». В номере уча-
ствовали две орловские рыси-
стые кобылы, мать и дочь. Ма-
ма по кличке Жемчужина при-

соединилась к нам недавно, 
всего два года назад, а с млад-
шей кобылой по кличке Жам-
бика я выступаю уже давно, 
примерно с 2015 года, — рас-

сказала участница выставки 
Мария Краснова. — Мы трени-
руемся в направлении работы 
на свободе, когда лошади вы-
ступают практически без аму-
ниции. Создаем зрелищные 
и творческие шоу-номера.

Каждое выступление было 
продумано до мелочей, начи-
ная от подбора костюмов и за-
канчивая отработкой слож-
ных элементов.
— Сегодня состоялась пре-
мьера нашего номера «Душа» 
с пони по кличке Медовик, 
выполненного в русском на-
родном стиле «Гжель». Это 
история о добром молодце 
и красной девице, о русской 
душе, — пояснила участница 
выставки Надежда Волкова. 
Четырехдневный форум даст 
возможность ознакомиться 
с российскими марками одеж-
ды для всадников на фешен-
шоу, посетить крупнейшую 
в стране выставку-продажу 
товаров для лошадей и конно-
го спорта. Желающие могут 
присоединиться к образова-
тельной и деловой программе. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Вчера в конно-
спортивном ком-
плексе «Битца» 
стартовала меж-
дународная кон-
ная выставка «Эк-
вирос», которая 
проходит в фор-
мате Националь-
ного форума раз-
вития конной 
индустрии.

Событие

Грациозная экспозиция
Форум станет уникальной площадкой для обмена опытом лучших 
специалистов отечественного коневодства

Желающие смогут 
принять участие 
в образовательной 
и деловой 
программе 

15 мая. Участница конной выставки в КСК «Битца» Мария Краснова с орловскими рысистыми кобылами Жамбикой (слева) и Жемчужиной. На параде пород они 
представили свой рок-номер под названием «Кукла». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

процента составил рост оборота розничной торговли 
в Москве в первом квартале 2025 года по сравнению 
с тем же периодом прошлого года в сопоставимых це-
нах. Он достиг почти двух триллионов рублей. 

ЦИФРА ДНЯ

3,2
Электронные проекты 
удостоены престижной премии
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
об итогах Национальной пре-
мии «Умный город». 

Москва в третий раз получила 
Гран-при за вклад в цифрови-
зацию городского хозяйства.
— В этом году на конкурс бы-
ло подано больше 500 заявок 
из 57 субъектов страны. На-
градами в разных номинаци-
ях отмечены 20 столичных 
проектов, — сообщил мэр 
столицы.
В числе проектов, получив-
ших награды, — киноплат-
форма «Москино», которая 
ускоряет и упрощает процесс 
кинопроизводства, в том чис-
ле согласование уличных съе-
мок и подбор локаций. Призо-
вого места удостоена «Мо-
сковская электронная шко-
ла», ставшая основой и для 
региональных образователь-

ных платформ, а также плат-
форма «Искусственный ин-
теллект», где разработчики 
обучают ИИ-модели, которые 
потом применяются в серви-
сах для жителей и города. 
Премию получила и система 
«Мосбилет», через которую на 
портале mos.ru можно купить 
билеты в музеи, выставочные 
залы и театры или арендовать 
помещение в учреждениях 

культуры. Кроме того, жюри 
высоко отметило систему ви-
деоаналитики на МКАД и клю-
чевых магистралях города, 
которая работает в режиме 
реального времени, мобиль-
ное приложение «ЕМИАС.
ИНФО» для записи к врачу 
и просмотра электронной ме-
дицинской карты, информа-
ционную систему «Центр 
управления Комплекса город-
ского хозяйства» и другие 
цифровые проекты.
— Поздравляю с этой значи-
мой победой всех, кто зани-
мается разработкой и внедре-
нием цифровых проектов. 
Москва, несомненно, умный 
город! — подчеркнул Сергей 
Собянин. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД СТРОЙКИ 
ПУТЕПРОВОДА ➔ СТР. 2

ХОРОШИЛОВ ЗНАЕТ

Замените люстру лампой 
и перекройте горячую воду
Сегодня в своей рубрике наш корреспондент 
расскажет, как экономить на услугах ЖКХ ➔ СТР. 3

ГАЙД-ПАРК

Да будет свет! Чем опасна зеленая 
энергетика 
Эксперты рассуждают о ее пользе и вреде 
для промышленности и экологии ➔ СТР. 6

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Восток — дело тонкое. Как дамам 
защитить свои права
Юрист говорит об особенностях отношений 
в Эмиратах ➔ СТР. 7
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Национальный форум 
развития конной инду-
стрии «Эквирос» — уни-
кальное мероприятие, 
посвященное отечествен-
ному коневодству, рос-
сийским спортсменам, 
производителям и куль-
турным ценностям. Форум 
призван стать эффектив-
ной платформой для раз-
вития отрасли, обмена 
опытом и демонстрации 
достижений, а также по-
пуляризации конного де-
ла. Юбилейная, 25-я вы-
ставка «Эквирос» в сентя-
бре 2024 года представи-
ла шоу-спектакль 
«Вместе», собрав более 
10 тысяч гостей.

СПРАВКА
МАРИНА СЕЧИНА
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ КОННОГО 
СПОРТА РОССИИ

Уже более четверти века эта 
выставка остается знаковым 
событием для всей нашей 
большой страны. Здесь зажи-
гаются звезды, рождаются 
бренды, обсуждаются идеи. 
«Эквирос» — это место встреч 
и теплого общения. Мы любим 
выставку за атмосферу друж-
бы, согласия и верности наше-
му общему делу. Я рада, что 
в этом году Федерация конно-
го спорта России выступает 
полноправным партнером 
международной конной вы-
ставки, ведь именно спорт 
во всем многообразии его 
дисциплин выступает драйве-
ром конной индустрии всего 
мира. Уверена, что тандем наш 
будет крепнуть и развиваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Переговоры 
Зеленского не спасут
Вчера в Стамбуле весь день 
ждали переговоров между 
делегациями России и Украи-
ны. Это первая встреча пред-
ставителей двух стран после 
весенних переговоров в том 
же Стамбуле в 2022 году.

Президент Украины Зелен-
ский, прилетевший в Турцию, 
заявил, что будет встречаться 
«только с Путиным». А Путин 
не прилетел: делегацию воз-
главил его помощник Влади-
мир Мединский. Зеленский 
обиделся: 
— У нас делегация высокого 
уровня, а у россиян, похоже, 
символическая. Посмотрим, 
что мы будем делать дальше 
и есть ли у россиян вообще 
мандат на принятие решений.
Владимир Мединский, в свою 
очередь, заверил, что состав 
комиссии утвержден Пути-
ным и пусть президент Украи-
ны (срок полномочий которо-
го истек почти год назад) о ле-
гитимности контрагентов не 
беспокоится. 
— Мы рассматриваем эти пе-
реговоры как продолжение 
мирного процесса в Стамбуле, 
который, к сожалению, был 

прерван украинской сторо-
ной три года назад, — ска-
зал вчера Мединский журна-
листам.
Сами переговоры к вечеру 
фактически не начались: де-
легация Украины, прибывшая 
не в Стамбул, а в Анкару, там 
и «зависла».
— По сути, они ведут себя так 
же, как в Белоруссии в 2022 го-
ду. Сначала их нужно ждать, 
потом член делегации Давид 
Арахамия сидит на перегово-
рах в бейсболке. Потом ни 
о чем не договариваются 
и уезжают, — рассказывает 
политолог Евгений Мезен-
цев. — Зеленский имитирует 
переговоры, пытаясь при этом 
унизить соперника. Но унижа-
ет сам себя.
Вчера украинского лидера 
жестко «одернул» Трамп. Он 
сказал, что «не разочаро-
ван» российской делегацией 
в Стамбуле. А об отсутствии на 
переговорах Путина заметил: 
«Зачем ему ехать, если я не по-
еду?», дав понять, что не с Зе-
ленским же российскому ли-
деру встречаться.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА СИСТЕМНОГО 
АНАЛИЗА И ПРОГНОЗИРОВАНИЯ 

Главная цель Украины 
на этих переговорах — 
добиться перемирия хоть 
на какой-то срок: ВСУ нужна 
передышка и пополнение 
кадрового состава. Долго-
срочный мир Зеленскому 
не нужен — иначе бы он 
давно его заключил. Наша 
цель — показать готовность 
России к заключению дол-
госрочного мира. Но на на-
ших условиях и с учетом ре-
алий на земле.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Зеленский показал, что он 
морально убогий. Это хам-

ство с непосылкой вовремя 
делегации в Стамбул от-
крывает всем глаза на то, 
что Зеленский — манипу-
лятор, нарцисс и хам. Его 
задача — либо переговоры 
сорвать, либо добиться пе-
ремирия — чтобы ввести 
войска стран ЕС.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ИНФОРМАЦИИ  

Украине эти переговоры 
не нужны. Она хочет пре-
вратить их в шоу и продол-
жить боевые действия. 
Пока их финансируют Евро-
па и США, зачем что-то ме-
нять? Украина так или ина-
че эти переговоры сорвет, 
договориться с ними 
не удастся.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ
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НАШЕЙНЫЙ ЗНАК ОРДЕНА
В особо торжественных случаях знак 
ордена носился на груди на покрытой 
разноцветными эмалями золотой 
фигурной цепи из 17 чередующихся 
картушей четырех видов 

НАГРУДНЫЙ ЗНАК 
ОРДЕНА
Серебряная восьмилуче-
вая звезда с помещенным 
в медальоне девизом ор-
дена: «За веру и вер-
ность». В центре звезды 
рельефное позолоченное 
изображение двуглавого 
орла, увенчанного тремя 
коронами. Звезда носи-
лась на левой стороне гру-
ди выше всех остальных 
наград 

Знак ордена представляет собой косой 
крест из серебра с позолотой, покрытый 
синей эмалью, с изображением фигуры 
распятого святого апостола Андрея Пер-
возванного. На концах креста: буквы S, A, 
P, R (Sanctus Andreas Patronus Russiae — 
Святой Андрей Покровитель России)

Высота: 86 мм, 
ширина: 60 мм

Расстояние между концами 
противолежащих лучей звезды: 82 мм

Кавалеры ордена должны 
были иметь дворянский титул 
или военный чин не ниже 
генеральского.

По данным: ordenrf.ru, award.gov.ru

Орден учрежден в 1698 году Пе-
тром I. Этой награды в 1789 году 
был удостоен и великий полково-
дец Александр Васильевич Суво-
ров (1730–1800) за яркие победы 
в сражениях Русско-турецкой 
войны 1787–1791 годов.

Орден Святого апостола 
Андрея Первозванного

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Скульптора Алексея Бурта-
сенкова (на фото) можно 
назвать человеком мира — 
он легко может найти язык 
с любым, а в каждом городе 
увидит красоту и историю. 
Почему он полюбил Москву 
с первого взгляда — сразу 
и навсегда, вчера он расска-
зал «ВМ».

Встретиться с действитель-
ным членом Российской ака-
демии художеств непросто. 
Но мне повезло, я застала его 
за работой, в мастерской.
— Это бюст пионерки-герои-
ни Люси Радыно, — поясняет 
Алексей Николаевич. — Де-
вочка с удивительной судьбой. 
Когда началась Великая Оте-
чественная война, ее отец 
ушел на фронт, мама умерла, 
а она, 11-летняя, попала в дет-
приемник, а потом стала раз-
ведчицей. Награждена меда-
лями «За отвагу» и «За оборону 
Сталинграда». В 1945 году от-
дыхала в знаменитом «Арте-
ке», где и будет установлен 
этот бюст. Удивительно, ведь 
ей в то время было всего 12 лет. 
Алексей Николаевич вспоми-
нает себя в этом возрасте.

— Мы с классом приехали 
в Москву на экскурсию, 
и я пропал — сразу влюбился 
в этот город и сказал, что хочу 
жить и работать в столице. 
Меня в Москве поражало 
все — огромные, свыше 
20 этажей, высотки, скорост-
ные лифты, монументаль-
ность и масштаб. Огромное 
впечатление произвело рус-
ское величие — Соборная 
площадь, Кремль. 
Окончив школу, Алексей Бур-
тасенков не мог решить, что 
делать дальше. Он всегда меч-
тал учиться в Институте живо-
писи, скульптуры и архитек-
туры имени Репина (сейчас — 
Санкт-Петербургская акаде-
мия художеств имени Ильи 
Репина.  — «ВМ»), а жить — 
в Москве.
— Выбрал обучение, но посто-
янно приезжал к друзьям, они 
жили в районе Медведково. 
Мы ездили в центр, было инте-
ресно находить старые купе-
ческие палаты в Хамовниках, 
на Пречистенке, в Лефортове. 
Ездил, ездил в столицу посто-
янно, а 15 лет назад понял, что 
нужно переезжать в Москву, 
чтобы осуществить мечту дет-
ства, — рассказывает Алексей 
Николаевич. — Для меня это 
уникальный город, в котором 
крепко переплетается истори-
ческое прошлое с современ-
ной реальностью. Например, 
когда ко мне приезжают го-
сти, я показываю им Москву, 
о которой мечтали они. Мы 
гуляем по Большой Никит-
ской, Красной площади, посе-
щаем Большой театр или «Ге-
ликон-оперу». Если же я нахо-
жу время для одиночных про-
гулок, то маршрут иной. Мне 
интересно пройтись по ули-
цам столицы и представить, 
что тут было, например, три 
века назад. Так, на высоком 
берегу между Яузой и нынеш-
ней улицей Короленко нахо-
дился Старо-Преображенский 
дворец, построенный Алексе-
ем Михайловичем Романо-
вым. Интересно побывать 
в тех местах сегодня. А какое 
удовольствие войти в храм По-
крова Пресвятой Богородицы 
в Рубцове и послушать удиви-
тельный знаменный распев 
(название происходит от древ-
нерусского «знамя», то есть 
знак, использовавшийся для 
его записи. Знаменный распев 
был распространен на Руси с XI 
по XVII век. — «ВМ»)! Древне-
русское богослужебное пение 
отличает плавное движение, 
благородная простота интона-
ций. И оно словно переносит 
в давние века. Это история, со-
храненная Москвой. И за это 
я люблю этот город — мону-
ментальный и живой.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сергей Собянин: Локальный путепровод на самом деле очень нужен многим жителям

Удовольствие доставляют и поездки за рулем, и пешие прогулки

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход строи-
тельства нового путепровода 
на северо-востоке столицы, 
а также поздравил Москов-
ский метрополитен с юбиле-
ем и рассказал о высадке де-
ревьев на исторической ча-
сти Ленинского проспекта. 

На северо-востоке Москвы 
строится путепровод, кото-
рый соединит Костромскую 
улицу и Юрловский проезд. 

Важный объект
По словам Сергея Собянина, 
путепровод станет частью 
дуб лера Алтуфьевского шос-
се — одной из самых востре-
бованных вылетных маги-
стралей столицы. 
— Движение там очень интен-
сивное. Четырехполосный пу-
тепровод позволит разгрузить 
шоссе и прилегающие ули-
цы, — отметил мэр, уточнив, 

что транспортная ситуация 
улучшится для 400 тысяч го-
рожан.
Путепровод пройдет через же-
лезнодорожную ветку. 
— Объект, который, казалось 
бы, локальный, на самом деле 
очень важный и нужный. Ра-
бота тяжелая, сложная, кро-
потливая, но мы ее должны 
закончить уже в этом году, — 
сообщил Сергей Собянин.
Параллельно ведется строи-
тельство дороги-связки от 
Юрловского проезда до Сель-
скохозяйственной улицы, 
с выходом на Московский ско-
ростной диаметр. Все это, под-
черкнул Сергей Собянин, су-
щественно улучшит движение 
для жителей районов Бибире-
во, Алтуфьевский и Отрадное, 
сэкономит до 26 минут в пути 
и уменьшит загруженность 
дорог. 

Удобно будет всем
Заместитель директора депар-
тамента дорожного и местно-
го строительства группы ком-
паний «ЕКС» Михаил Шамшур 
рассказ «ВМ», что также будет 

возведен подземный пешеход-
ный переход в районе дома 
№ 15 по улице Римского-Кор-
сакова. 
— Его готовность сегодня — 
80 процентов, — отметил он. 

На путепроводе будет обустро-
ена пешеходная часть, которая 
заменит протоптанную мест-
ными жителями тропу. Также 
на всем протяжении путепро-
вода сделают велодорожки. 

— Готовность путепровода — 
70 процентов. Он состоит из 
двух частей железобетонных 
пролетных строений и одной 
части металлического пролет-
ного строения. Первая часть 

уже готова, а остальные две 
в процессе, — сообщил пред-
ставитель генподрядчика. 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале подчеркнул, что 
с 2011 года в городе возведено 
и реконструировано 26 авто-
дорожных путепроводов че-
рез железнодорожные пути. 
— В ближайшие три года по-
строим еще восемь, — заявил 
мэр.

Знаменательный юбилей
Московскому метрополитену 
вчера исполнилось 90 лет. Гла-
ва города в своем блоге по-
здравил сотрудников и вете-
ранов столичной подземки.
— Спасибо вам за высочай-
ший профессионализм, до-
бросовестный труд, предан-
ность делу и внимательное 
отношение к пассажирам, — 
написал он. — Быстрый, на-
дежный, комфортный, расту-
щий в едином ритме со столи-
цей, Московский метрополи-
тен — больше чем транспорт. 
Это бесценный памятник ар-
хитектуры и гордость многих 
поколений москвичей.

Зеленые проспекты
Больше 400 деревьев высади-
ли на участке Ленинского 
проспекта между Садовым 
кольцом и площадью Гага-
рина. По словам Сергея Собя-
нина, несколько лет назад 
Москва перешла на новый 
стандарт озеленения круп-
ных магистралей, отдав пред-
почтение взрослым высоким 
деревьям: они лучше защи-
щают от пыли и шума дорог 
и адаптированы к московско-
му климату.
— Важно также, что большие 
раскидистые липы и вязы, 
яблони и черемуха, дубы и бе-
резы делают любую улицу 
уютнее и красивее, — отме-
тил мэр.
Он напомнил, что первые ли-
пы-крупномеры были выса-
жены в 2016 году на Тверской, 
а с 2021-го крупномерные де-
ревья стали появляться на вы-
летных магистралях и боль-
ших улицах. В 2025 году в го-
роде высадят больше восьми 
тысяч деревьев.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Актер юмористического 
жанра, актер дубляжа, сце-
нарист Сергей Гореликов 
рассказал «ВМ» о своем ра-
бочем графике и о том, что 
помогает ему переключаться 
между разными проектами. 

Участие в новом спектакле 
в качестве драматического ак-
тера для Сергея Гореликова 
стало новым опытом. Ради ро-
ли в постановке «Римские ро-
гоносцы» ему пришлось карди-
нально изменить свой график.
— Прежде всего для участия 
в утренних репетициях, их на-
значали на 10 часов утра, — 
пояснил он. — Но мне так да-
же удобно было: я вставал по-
раньше, успевал позавтра-
кать и потом с чувством 
большой ответственности от-
правлялся на репетиции под 
руководством режиссера Аль-
берта Хасиева.
Каждый день репетиции зани-
мали в среднем по четыре-
шесть часов. Порой Сергей 
Гореликов приходил на пло-
щадку самым первым, раньше 

других коллег по цеху и поста-
новке. Не имея драматическо-
го опыта, детально расспра-
шивал Альберта Хасиева, как 
лучше ему сыграть. Обсужда-
ли мельчайшие детали. 
— Утренние репетиции шли 
практически каждую неделю 
с одним выходным. В какой-то 
момент почувствовал, что 
энергии, сил расходуется 
очень много, — признается 
артист. — Но в такие моменты 
я останавливал себя и старал-
ся настроиться: ведь если ты 
на что-то идешь, то выполнять 
работу нужно на все 100 про-
центов. У меня такой подход 
ко всему, к чему я прикасаюсь 
в жизни и творчестве. Пони-
маю, что на меня рассчитыва-
ют, значит, нужно оправдать 
доверие.
После отработки спектакля 
«Римские рогоносцы» Сергей 
Гореликов садился за руль 
и мчался по другим делам. Он 
отметил, кстати, что управ-
лять машиной на столичных 
дорогах — это удовольствие. 
За время в пути успевал пере-
ключаться на другие задачи. 
Сергей Гореликов — актер 
юмористического жанра. За 
его плечами четверть века 
участия в КВН, еще со школь-

ной скамьи. Сейчас он рези-
дент Comedy Club и сам зани-
мается написанием текстов 
и планированием содержания 
своих выступлений.
— На это тоже уходит много 
времени, тем более что я за-
нимаюсь еще продакшеном 
и постпродакшеном, — рас-
сказал Сергей Гореликов.
Он признался, что рабочий 
график у него очень плотный 
и свободного времени остает-

ся совсем немного. Но все-
таки иногда удается переве-
сти дух.
— В такие моменты очень лю-
блю гулять по Москве. Отме-
чаю про себя, как она сильно 
изменилась за последние го-
ды, — признается Сергей Го-
реликов. — Многие мои дру-
зья, которые давно не навеща-
ли столицу, под особым, неве-
роятным впечатлением. Это 
я могу подтвердить и как во-

дитель, и как пешеход. Когда 
езжу за рулем — смотрю на 
широкие, удобные магистра-
ли, а пешком люблю пройтись 
по благоустроенным улицам, 
озелененному Садовому коль-
цу, Лубянке. В Москве есть 
все, о чем можно мечтать. 
И от этого получаешь неве-
роятное удовольствие! Мо-
сква — это настоящий пода-
рок для тех, кто здесь живет 
и работает. 
Подарком судьбы Сергей Горе-
ликов называет и семейную 
жизнь. Более 12 лет он вместе 
с женой Марией. Она, кстати, 
финансист по образованию 
и ведет общий бюджет. Есть 
у пары и свои традиции — на-
пример, ездить вместе в Томск, 
к родным и друзьям.
Путешествия, дружеские 
встречи Сергей Гореликов на-
зывает большим счастьем 
и удачей в своей жизни. Объ-
ясняет, что всегда легок на 
подъем и готов к участию в са-
мых разнообразных проектах. 
И их с каждым годом стано-
вится все больше. А в планах 
у Сергея Гореликова — пробо-
вать свои силы в самых раз-
ных жанрах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин, заммэра по вопросам градостроительной политики 
и строительства Владимир Ефимов и глава Департамента строительства транспортной 
и инженерной инфраструктуры Москвы Василий Десятков (слева направо) во время осмотра хода 
строительства путепровода

Исполнил мечту 
своего детства

18 декабря 2024 года. Актер юмористического жанра 
Сергей Гореликов на презентации проекта ТНТ

Досье
Сергей Андреевич Горе-
ликов родился 29 авгу-
ста 1979 года в Томске. 
Учился в лицее, после — 
в Томском политехниче-
ском университете на те-
плоэнергетическом фа-
культете, который окон-
чил в 2003 году. В Клубе 
веселых и находчивых 
начал играть еще в стар-
ших классах лицея, 
а на последних курсах 
вуза получил приглаше-
ние в университетскую 
команду КВН — «Макси-
мум». В 2008 году Сергей 
вместе с коллегами, под 
руководством капитана 
Михаила Башкатова, 
достиг вершины — 
команда стала победи-
телем Высшей лиги 
КВН, закрепив свое имя 
в истории клуба. После 
завершения карьеры 
в КВН продолжил свою 
деятельность на телеви-
дении, принимал уча-
стие в разных популяр-
ных проектах.

Храм Покрова Пресвятой 
Богородицы в Рубцове 
на улице Бакунинская, 83, 
стр. Б, был возведен ца-
рем Михаилом Федорови-
чем Романовым по обету 
и в благодарность за спа-
сение Москвы от польско-
литовских захватчиков 
в праздник Покрова Пре-
святой Богородицы 1 ок-
тября 1618 года. Первона-
чальный деревянный 
храм через восемь лет 
был заменен каменным, 
освященным 29 октября 
1626 года. 
Относится к Богоявлен-
скому благочинию Мо-
сковской епархии Русской 
православной церкви. 

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Погода наконец-то порадовала столицу ясным солнечным днем, и с Крылатских холмов высотный ансамбль «Москва-Сити» виден как на ладони. Наш фотокорреспондент запечатлел 
интересный оптический эффект, когда башни делового центра и окружающие их строения смотрятся как единое архитектурное целое, выполненное в синих тонах. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Кроме того
В честь 90-летия Московского метрополитена 
на фасаде вестибюля станции метро «Лубянка» 
Сокольнической линии каждый день до 22 мая 

включительно будет транслироваться уникальное свето-
вое представление, рассказывающее о прошлом, настоя-
щем и будущем столичной подземки. Зрители смогут 
увидеть, как менялись со временем подвижные составы 
метро и система оплаты проезда, рассмотреть уникальные 
архитектурные детали станций, украшающие их историче-
ские мозаичные панно, стеклянные витражи и скульптуры, 
а также оценят сгенерированный нейросетью архитектур-
ный дизайн еще не построенных станций. Световое шоу 
будет проходить с 19:00 до 23:00.

Сергей Собянин принял 
решение о поддержке 
проведения XVII Между-
народного военно-му-
зыкального фестиваля 
«Спасская башня» и меро-
приятий, приуроченных 
к 130-летию со дня рож-
дения Сергея Есенина. 
Фестиваль пройдет 
с 22 по 31 августа. Ожида-
ется участие 1,5 тысячи 
музыкантов из 20 коллек-
тивов разных стран. Ос-
новными участниками, 
представляющими нашу 
страну, станут оркестры 
Минобороны России, 
ФСБ, МВД, МЧС, ФСО Рос-
сии и Росгвардии. В этом 
году фестиваль посвящен 
80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
и защитникам Отечества. 
Основным местом прове-
дения по традиции станет 
Красная площадь.

КСТАТИ

Любимый город
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Динамичные образы 
уличного искусства

Проект по созданию граффи-
ти, посвященных столичной 
молодежи, стартовал в сто-
лице. По замыслу организа-
торов, он станет площадкой 
для открытого диалога меж-
ду молодыми горожанами 
и художниками. «ВМ» реши-
ла расспросить руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, какие сюжеты 
для стрит-арта предложили 
бы они. 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В МОСКВЕ

Без стрит-арта представить 
современный мегаполис про-
сто невозможно. Во всех насе-
ленных пунктах планеты ри-
суют на стенах — где-то боль-
ше, где-то меньше. А уж граф-
фити — это вообще целая 
яркая и самобытная субкуль-
тура. По своей чистоте Мо-
сква выгодно отличается от 
многих городов Европы, 
и в плане эстетичности граф-
фити тоже. Самое сложное — 
представить художественно 
связь времен и поколений. 
И лучшее здесь для молоде-
жи — отдать дань памяти под-
вигу воинов в Великой Отече-
ственной войне. Сказать та-
ким образом: «Мы помним. 
Мы гордимся». 

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ

К граффити я отношусь с сим-
патией, они превращают фа-
сады зданий в произведения 
современного искусства, де-
лают городскую среду привле-
кательной и неповторимой. 
Считаю, что для молодежи 
и в целом всех горожан акту-
альны портреты великих лю-
дей: поэты, писатели, балери-
ны, герои Великой Отече-
ственной войны, ученые и все 
те, кто прославил нашу стра-
ну. Да, и сейчас много краси-
вых настенных рисунков соз-
дается на разные темы, вклю-
чая военные. Например, мож-
но таким образом рассказать 
о подвигах летчиков Алексан-
дра Федоровича Авдеева и Ва-
лентины Степановны Гризо-
дубовой. Последняя, кста-
ти, — первая из женщин, удо-
стоенных звания Героя 
Советского Союза. О таких ге-
роях должна знать молодежь. 

НАТАЛЬЯ ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МГО ОПОРА РОССИИ

Моя концепция граффити 
про молодежь — это дина-
мичное движение. Перед ре-

бятами открыты все двери, 
огромный поток информа-
ции, можно преуспеть в лю-
бом деле. Но главное и базо-
вое — это образование, фун-
дамент для будущего молодо-
го поколения. Молодежь 
воспринимает город через 
свои ощущения, ритмы, му-
зыку — как саундтрек к своей 
жизни, наполненной яркими 
эмоциями и цветами. Я бы 
изобразила в динамике кни-
ги, превращающиеся в циф-
ру, и людей в движении 
вверх, к новым вершинам, 
чтобы можно было почув-
ствовать энергию и динами-
ку молодой Москвы.

АННА АНИКИНА
ДЕПУТАТ МО ЩУКИНО

Если бы мне предложили соз-
дать эскиз граффити, я бы 
представила настоящую визу-
альную симфонию образов. 
Вот школьники и студенты — 
с книгами, микроскопами, 
планшетами в лабораториях 
и читальных залах. Рядом — 
волонтеры с коробками гума-
нитарной помощи. Здесь 
же — молодые медики в белых 
халатах, айтишники с ноутбу-
ками, художники с красками 
и холстами, молодые родите-
ли с детьми, юные спортсме-
ны на старте. А еще — ребята 
в военной форме. Все эти об-
разы я бы объединила на фоне 
узнаваемой Москвы с ее мо-
стами, парками, станциями 
метро, современными квар-
талами и историческими зда-
ниями. В центре — яркое 
солнце или свет, символизи-
рующий будущее, к которому 
это поколение идет уверенно, 
с достоинством и вдохновени-
ем. Мое граффити стало бы 
настоящей летописью совре-
менной молодежи. Моло-
дежи, за которую можно 
не просто радоваться, а по-
настоящему ею гордиться. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

За последние годы уличное 
искусство в Москве сильно из-
менилось. Мы видим, что 
граффити уже не похоже на 
вандализм, как это во многих 
случаях было раньше, а явля-
ется новым, современным ис-
кусством. Я представляю себе 
такой сюжет — большой ко-
рабль, который движется по 
бескрайнему морю. На бор-
ту — молодежь в образе вели-
ких мореплавателей, а там, 
где находится небо, написала 
бы цитаты великих мыслите-
лей про связь поколений 
и важность саморазвития.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Кладезь несметных 
сокровищ
Большинство кладов находят случайно. Так, 17 мая 
1988 года военные строители, выполнявшие земляные 
работы на территории Московского Кремля, наткнулись 
на серебряные украшения конца XII — начала XIII века. 
Впрочем, для археологов каждая находка драгоценна.

К московской платформе 
«МосМедИИ» уже под-
ключилось более 1,2 тыся-
чи медицинских организа-
ций из 71 региона России.
Врачи получили доступ 
к 17 умным сервисам для об-
работки и автоматического 
анализа рентген-снимков, 
исследований КТ и МРТ. 
— Алгоритмы искусственно-
го интеллекта помогают бы-
стро распознавать признаки 
патологий и находить потен-

циально опасные изменения 
на медицинских снимках, — 
уточнила заммэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

■
На официальном сайте на-
циональной премии «Зо-
лотой медвежонок» стар-
товало онлайн-голосова-
ние за лучшие товары 
и услуги для детей. 
От Мос квы в конкурсе уча-
ствует около 20 компаний.

Сегодня в столице произво-
дят одежду, обувь, игрушки 
и другие товары для детей.
— Премия дает возможность 
отметить лучшие продукты 
и стимулировать устойчивое 
развитие сектора, — под-
черкнул руководитель Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Анатолий Гарбузов.

■
Победителями и призера-
ми конкурса «Интеллекту-

альный мегаполис. Потен-
циал» стали около 5 тысяч 
московских выпускников.
Школьники сдавали экзамен 
по одному из направлений 
предпрофессиональной под-
готовки: инженерному, ме-
дицинскому, предпринима-
тельскому, психолого-педа-
гогическому, ИТ или медиа. 
Обладатели призовых мест 
смогут получить дополни-
тельные баллы более чем 
в 30 столичных вузах.

Прогуляемся по цветущему саду

18 мая родился советский се-
лекционер-самоучка Леонид 
Колесников, благодаря кото-
рому бренд «русская сирень» 
стал всемирно известным. 
В этот же день теперь отме-
чается и Международный 
день сирени. «ВМ» узнала, 
где в городе можно полюбо-
ваться ее цветением. 

Сегодня сирень — это символ 
весны, начала новой жизни, 
символ Победы. Именно эти 
цветы люди несли в руках, от-
правляясь на парад. Раньше 
этот кустарник и его цветы на-
зывали «синелью». В произве-
дениях многих русских клас-
сиков можно встретить опи-
сание прекрасного аромата 
этого растения. Например, 
в стихотворении Федора Тют-
чева «Нет, моего к тебе при-
страстья...» есть такие строки: 
«И ненароком, на лету, на-
бресть на свежий дух синели 
или на светлую мечту?..» Так-
же изображение сирени, сим-
волизирующей весну и мило-
сердие, можно увидеть на кар-
тинах многих известных рос-
сийских художников. По 
словам москвоведа Ирины 
Вишняковой, в России сирень 
появилась намного позже, 
чем в других частях света.
— В Европе культивировать 
сирень начали гораздо рань-
ше, чем в России. Изначально 
ее привезли в нашу страну из 
Франции в XVIII веке, а впер-
вые появилась она в Визан-
тии. В советское время о сире-
ни узнали благодаря Леониду 
Колесникову. Во многих мо-
сковских семьях появилась 
традиция выращивать сирень 
и наблюдать за ней в период 
цветения, — говорит она.
Создатель термина «русская 
сирень» Леонид Колесников 
в середине прошлого века 
мечтал засадить ею все скве-
ры, улицы, бульвары столицы. 
Он выводил редкие сорта, ко-
торые и сейчас можно встре-
тить в городе. К сожалению, 
сейчас из 300 созданных им 
сортов исследователям из-
вестны лишь 60 — «Алексей 
Маресьев», «Утро Москвы», 
«Индия», «Зоя Космодемьян-
ская», «Огни Москвы», «Гали-
на Уланова» и другие. Разли-
чия между этими сортами не 
только в их аромате, но и в ин-
тенсивности оттенков, форме 
цветов.
— В Сиреневом саду, располо-
женном на востоке Москвы, 
между Сиреневым бульваром 
и Щелковским шоссе, можно 
встретить большое количе-
ство творений Колесникова. 
Например, белые кусты сире-
ни обладают самым сладким 

ароматом, а характерные си-
реневые — нейтральны, — 
рассказала садовод Валенти-
на Петрова.
Этот сад много лет пользуется 
большой популярностью не 
только у жителей города, но 
и у гостей столицы из разных 
уголков мира. Особенно мно-
голюдно здесь в мае, когда на-
чинается активное цветение.
— Мы с подругой приехали 
сюда из Астраха-
ни, — рассказыва-
ет студентка Юлия 
Кошелева. — Уви-
дели в прошлом 
году фотографии 
нашей общей зна-
комой в соцсетях 
и решили узнать, 
что это за место та-
кое красивое. 
Здесь действитель-
но прекрасно!
Девушки сделали 
несколько снимков на память 
и прогулялись по сиреневому 
саду в первый за весь май те-
плый день. По словам сотруд-
ницы Ольги Краско, в выход-
ные дни здесь самый настоя-
щий аншлаг. 
— Многие даже стоят в очере-
ди, чтобы сделать снимок. Ко-
нечно, самая популярная — 
«Красавица Москвы», которая 
является символом этого са-
да, — отмечает она. 
Еще одно знаменитое место, 
где можно насладиться красо-
той и ароматами разных со-

ртов сирени, — это Сиринга-
рий на территории ВДНХ. Он 
был заложен в 1985 году 
к 40-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Сегод-
ня здесь растет более 300 ку-
стов, около 30 из которых 
 были выведены Леонидом Ко-
лесниковым. Кстати, до 
31 мая возле Сирингария на 
ВДНХ работает тематическая 
выставка «Победные сорта 

сирени», созданная Главным 
ботаническим садом РАН 
и Международным обще-
ством сирени. В экспозиции 
есть фотографии разных со-
ртов этого кустарника селек-
ции Леонида Колесникова, 
названных в честь выдаю-
щихся военачальников, ге-
роев-летчиков, защитников 
Родины.
— Это место — еще один па-
мятник Леониду Колесникову. 
Самое лучшее время для посе-
щения — вторая половина 
мая, тогда запах раскрывается 

гораздо ярче и проходит са-
мый пик цветения, а выставка 
расскажет много интересного 
об этих растениях, — отмети-
ли в пресс-службе ВДНХ.
Конечно, это не единствен-
ные места, где можно увидеть 
сирень. Прогуляться среди 
цветущих кустарников можно 
в парке «Сокольники», Парке 
Горького, в музее-заповедни-
ке «Царицыно». В последнем, 
кстати, сорта носят имена 
женщин-писательниц: «Ма-
дам Лемуан», «Мадам Кази-
мир Перьер» и «Алиса Хар-
динг». В Парке Горького цве-
тение сирени продлится до 
начала июня.
— Сегодня сиреневые сады 
в Москве — это не просто 
 пространства с оранжереей, 
а полноценные культурные 
центры. Там регулярно прохо-
дят различные выставки, рас-
сказывающие о жизни горо-
да, — отметил искусствовед 
Олег Михайлов.
Так, например, в Сиреневом 
саду на Щелковском шоссе 
прошла фотовыставка «Добро 
в лицах», приуроченная ко 
Дню мецената и благотвори-
теля. Посетители узнали о мо-
сквичах, которые регулярно 
поддерживают подопечных 
разных благотворительных 
фондов. А на лето запланиро-
вано еще несколько интерес-
ных выставок.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

14 мая. Москвичка Ирина Осмоловская любуется цветением сирени на ВДНХ. Она также 
планирует посетить историческую выставку. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Каждый 
сорт сирени 
отличает свой 
особый аромат

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

На время отключения горячей воды лучше перекрыть краны

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут о небанальных 
способах экономии на элек-
троэнергии, а также как обе-
спечить сохранность сантех-
ники в период планового от-
ключения горячей воды.

С 1 июля этого года вырастут 
тарифы на коммунальные ус-
луги. Подскажите способы 
сэкономить на электриче-
стве, кроме установки энер-
госберегающих лампочек. 
Евгений Кирсанов, 
район Покровское-Стрешнево
■ Отвечает эксперт в области 
освещения Андрей Горобец:
— Я рекомендую полностью 
перейти на светодиодные 

лампы. Они стоят дороже, од-
нако при таком же количестве 
света потребляют меньше 
энергии в 6–8 раз, а прослу-
жат 5–10 лет. 
Обычную люстру на пять-
шесть рожков можно заме-
нить на настольные лампы 
или встроенные светильники, 
где это уместно. Не мешает 
подумать о возможном зони-
ровании пространства и энер-
гоэффективных системах ос-
вещения. 
В местах с малой проходимо-
стью, например в кладовой 
или прихожей, целесообразно 
установить датчики движе-
ния. Это также позволит су-
щественно сэкономить.

Попробуйте технологии ум-
ного дома без серьезных за-
трат и глобального ремонта. 
На все светильники установи-
те умное Wi-Fi-реле, а розетки 
замените на умные. Благода-
ря этому можно настроить ба-
зовые сценарии освещения 
и включение-отключение лю-
бых электроприборов в при-
вычное для вас время. 
Такой подход позволит семье 
из трех человек в двух- или 
трехкомнатной квартире эко-
номить порядка тысячи ру-
блей ежемесячно. 

Нужно ли жильцам много-
квартирных домов предпри-
нимать какие-либо действия
в период отключения горя-
чей воды, чтобы обеспечить 
безопасность труб и сантех-
ники? 
Екатерина Гордиенко,
район Марьина Роща
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:

— На время отключения горя-
чей воды лучше перекрыть 
кран на отводе от общеквар-
тирного стояка. Пока идут ги-
дравлические испытания, об-
щедомовая система горячего 
водоснабжения остается за-
полненной. Это делается для 
того, чтобы защитить трубы 
от повреждений и коррозии. 
Если в этот период вы вклю-
чите горячую воду, из крана 
будет идти холодная. Вот 
только счетчики будут ду-
мать, что вы тратите горячую 
воду, а она сильно дороже. Ес-
ли же вы перекроете вентиль, 
то при включении горячей во-
ды из крана ничего не будет 
литься. 
Также следите за тем, чтобы 
кран горячей воды в квартире 
всегда был выключен, даже 
если вы перекрыли вентиль. 
По большей части это совет 
для собственников, у которых 
установлен смеситель с от-
дельными кранами на горя-

чую и холодную воду. Часто 
случается, что жильцы по при-
вычке открывают горячую во-
ду и, когда ничего не происхо-
дит, забывают закрыть ее. 
Запорная арматура — тот са-
мый вентиль, перекрываю-
щий подачу горячей воды от 
стояка, может выйти из строя. 
Если кран горячей воды в этот 
момент будет открыт, вода 
начнет течь. Если собствен-
ника в этот момент не будет 
дома, набежит кругленькая 
сумма. 
Более того, в системе горячего 
водоснабжения в период про-
ведения испытаний могут на-
ходиться инородные части-
цы — накипь, ржавчина. При 
поломке запорной арматуры 
и открытом кране горячей во-
ды они могут попасть в сан-
техническое оборудование 
и вызвать его поломку. 
График отключения горячей 
воды москвичи могут узнать 
на портале mos.ru. Для этого 

достаточно просто вбить 
адрес дома. 
Также можно оформить рас-
сылку уведомлений об отклю-
чении воды удобным спосо-
бом в личном кабинете на 
портале mos.ru. 

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

Хорошилов знает

Если плановое отключе-
ние еще не началось или 
уже закончилось, а воды 
так и нет, звоните в Еди-
ный диспетчерский центр 
по телефону: (495) 
539-53-53 и в свою управ-
ляющую организацию. 
Также можно обратиться 
на горячую линию ПАО 
«МОЭК»: (495) 539-59-59. 
По тем же номерам нужно 
звонить, если температу-
ра горячей воды ниже 
60 или выше 75 градусов. 

СПРАВКА

По данным: moscowseasons.com, mos.ru, mdregion.ru

Клад из 97 серебряных 
и медных монет на общую 
сумму 35 рублей 50,5 копей-
ки зимой 2019 года нашли 
при строительстве дома 
на Долгоруковской улице

КЛАДЫ МОСКВЫ

За 5 лет 
в музейный фонд 
отправлено

Обнаружено 
за последние 
14 лет

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ НАХОДКИ, тысяч артефактов

120

47

МОСКОВСКИЕ КЛАДЫ, КОТОРЫЕ ДО СИХ ПОР НЕ НАШЛИ

Библиотека 
Ивана Грозного

Клад 
Ваньки Каина

Бриллиант Соньки 
Золотой Ручки

Золото 
Лжедмитрия

НЕДАВНИЕ НАХОДКИ АРХЕОЛОГОВ

Детская игрушка найдена 
в Крестовоздвиженском переулке. 
Возраст артефакта — около 500 лет 

Карандашница XIX века из цветного 
стекла. Артефакт найден на Фрунзенской 
набережной

Железные ножи 
XVII–XVIII веков

Красноглиняный изразец 
с изображением кошки в короне. 
Примерный возраст — около 400 лет. 
Найден на территории Чижевского 
подворья на Никольской улице

В Костянском переулке летом 
2019 года был обнаружен 
клад времен правления 
Николая II — 60 золотых монет 
номиналом 5 и 10 рублей

Также в Костянском 
переулке в октябре 
2019-го обнаружили 
монетный клад 
Петровского 
времени — 98 монет 
номиналом 1 копейка

Более тысячи предметов быта 
XIV–XIX веков, в том числе две монеты 
из белого металла, отчеканенные 
в Золотой Орде в конце XIV — начале 
XV века, обнаружили археологи летом 
2020 года на берегах реки Малой 
Сосенки
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Водрузили наш флаг
В результате активных действий подразделений группи-
ровки наших войск «Запад» был освобожден населенный 
пункт Торское в ДНР, а группировка «Центр» взяла под 
контроль Новоалександровку в ДНР. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны России.
— Штурмовые группы, используя весь арсенал стрелково-
го вооружения, зашли на вражеские позиции, зачистили 
дома и сооружения от остатков подразделений гарнизона 
ВСУ, освободив населенный пункт, — поделились под-
робностями освобождения Торского в военном ведом-
стве. — В знак освобождения населенного пункта от укра-
инских формирований военнослужащими штурмовых 
подразделений были установлены флаги Российской Фе-
дерации. 
■
Говорят одно, а делают другое
Несмотря на заявления Киева о готовности к перегово-
рам, ВСУ увеличили интенсивность обстрелов приграни-
чья России. Такое заявление сделал посол по особым 
поручениям Министерства иностранных дел России 
по вопросам преступлений киевского режима Родион 
Мирошник.
— Мы видим, что на фоне якобы стремления к проведению 
переговоров есть усиление обстрелов приграничных тер-
риторий. На протяжении последних двух суток только 
на территории Белгородской области примерно в два-три 
раза увеличилась интенсивность обстрелов. Обстрелов 
не военных, а гражданских сооружений. Там более 25 че-
ловек пострадали только от нанесенных ударов, — доба-
вил Родион Мирошник.
■
Жителям республики рекомендовали 
воздержаться от походов по грибы
ВСУ маскируют мины под грибы в лесополосах под Кре-
менной в ЛНР, предупреждает глава администрации Кре-
менского муниципального округа Вячеслав Третьяков.
— В администрацию округа поступила информация о том, 
что противник применяет грибы-мины в лесополосах и ле-
систой местности. Эти устройства могут выглядеть как 
обычные предметы, но на самом деле представляют собой 
серьезную угрозу, — добавил он, попросив жителей воз-
держаться от прогулок по лесам.
■
Готовы к дальнейшему продвижению
Вчера в Минобороны сообщили, что освобождение насе-
ленного пункта Миролюбовка, взятого под контроль 13мая
в ДНР, создает условия для дальнейшего продвижения 
российских войск на красноармейском направлении.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИВоенные посвятили стихи 
столичному метрополитену

Контрразведчики арестовали 
сомнительных админов

Бойцы 1430-го гвардейско-
го мотострелкового москов-
ского полка поздравили сто-
личный метрополитен 
с 90-летием.

Среди военнослужащих 
1430-го гвардейского полка — 
люди, которые прежде работа-
ли в столичной подземке. 
Один из них — боец с позыв-
ным «Двиня». Он обратился 
с поздравлением к коллегам, 
которые сейчас тоже проходят 
службу на спецоперации, 
а также к тем, кто продолжает 
работать в метрополитене.
Он вкратце напомнил исто-
рию подземки и прочитал сти-
хотворение, которое написал 
к этой торжественной дате.

— Сегодня я на СВО,
Но был сотрудником метро
И не забыл про праздник наш!
Ведь девяносто лет назад
Проехал под землей состав. 
Росло метро — не так быстро 
и легко!
Пройдя все тяготы, невзгоды,
Летит вперед вагон метро,
Спешит народ он развезти
Во все окрестности Москвы, 
Ведь станций много впереди.
Удачи, счастья и любви!
Вместе с «Двиней» метропо-
литен поздравил и его сослу-
живец. Он подчеркнул, что 
столичная подземка всегда 
остается надежной для всех 
горожан и гостей столицы. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сотрудники спецслужб за-
держали 57 администрато-
ров каналов и чатов 
Telegram, распространявших 
террористические и неона-
цистские взгляды. Вчера 
об этом сообщили в Центре 
общественных связей (ЦОС) 
ФСБ России.

В ведомстве отметили, что 
у задержанных обнаружили 
переписку с украинскими ку-
раторами. Помимо этого, со-
трудники арестовали шесть 
человек, причастных к подго-
товке вооруженных нападе-
ний на образовательные уч-
реждения Москвы и Тюмени, 

а также насильственных ак-
ций в Кемерове, Ростове-на-
Дону и Йошкар-Оле.
— По адресам их проживания 
изъяты компоненты для из-
готовления самодельных за-
жигательных и взрывных 
устройств, холодное оружие, 
планы подготовки вооружен-
ных нападений, символика 
и пропагандистские матери-
алы неонацистских и терро-
ристических организаций, — 
сообщили в ЦОС ФСБ.
Также сотрудники спецслужб 
провели профилактические 
беседы с 305 несовершенно-
летними пользователями, по-
павшими под воздействие за-
рубежных модераторов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Небываемое — 
бывает

На днях военно-морские силы ве-
ликой Эстонии попытались захва-
тить в нейтральных водах Балтий-
ского моря гражданское судно, 
которое под флагом Габона мирно 
шло под загрузку нефтепродукта-
ми в российский порт Усть-Луга. 
Экипаж не испугался: эстонцам 
указали направление их движения 
(нецензурное), а танкер проследо-

вал далее своим курсом. Но военные моряки страны 
НАТО не унимались и решили взять судно на абордаж. 
Приступ отчаянной смелости эстонцев смог погасить 
только появившийся в небе истребитель морской 
авиации России.
Ближайшая цель наших геополитических недругов — 
поставить на прикол у причалов российский «теневой 
нефтяной флот». Цель стратегическая — полная бло-
када России на Балтийском море. Могут ли враги 
запереть наш торговый флот в Финском заливе, 
а также полностью отрезать от матери-Родины ее 
калининградский эксклав? 
Пусть попробуют. «На Балти-
ке у России есть мощный со-
юзник — Балтийский флот. 
В настоящее время его бое-
вая подготовка активизиру-
ется по всем качественным 
параметрам. Флот способен 
действовать эффективно как 
в акватории Балтики, так 
и на значительном удалении 
от баз в ходе дальних похо-
дов», — заявил помощник 
президента России, предсе-
датель Морской коллегии РФ 
Николай Патрушев.
18 мая у русского Балтфлота  
день рождения. В этот день 
в 1703 году гребная флоти-
лия с солдатами Преобра-
женского и Семеновского 
полков под личным командо-
ванием Петра I одержала на 
Балтике первую морскую победу, захватив в устье Не-
вы два многопушечных шведских корабля. Историче-
ская значимость боя для России была подчеркнута 
награждением всех его участников специально изго-
товленными медалями с надписью «Небываемое бы-
вает». Рожденный в том победном бою наш Балтфлот 
уже три с лишним века демонстрирует, что способен 
надежно защищать прорубленное Петром Великим 
российское окно в Европу. Так было на двух мировых 
войнах, и упаси Бог врагам России проверить это еще.
…В 1703 году Петр I в письме своему сподвижнику, 
президенту Адмиралтейств-коллегии Федору Апрак-
сину писал о жестоком характере победной битвы со 
шведами в устье Невы: «Понеже неприятели пардон 
зело поздно закричали, того для солдат унять трудно 
было, которые, ворвався, едва не всех покололи, толь-
ко осталось 13 живых».
Сколько живых останется у наших нынешних врагов, 
если не одумаются они вовремя, прежде чем с кораб-
лей российского Балтийского флота полетят на их го-
ловы крылатые ракеты «Калибр-НК»? Кстати, боевые 
части у этих ракет могут быть и ядерными. Так что не 
пугать нас надо атаками эстонских катерков, а зара-
нее запросить пардону, а то зело поздно будет.

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Читатель 
хочет знать 
правду
Главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов выступил 
на ХVIII Форуме творческой 
и научной интеллигенции 
в Душанбе, где объяснил, 
почему люди возвращают-
ся к чтению печатных но-
востных изданий. 

Темой текущего года фору-
ма научной и творческой 
интеллигенции СНГ стали 
новые горизонты гумани-
тарного сотрудничества. 
А центральная панельная 
дискуссия посвящена вкла-
ду народов Содружества 
в Великую Победу. Три дис-
куссионные площадки со-
брали представителей про-
фессиональных сообществ: 
деятелей культуры, образо-
вания и СМИ.
С темой «Борьба с фейками 
и пропагандой через публи-
кацию проверенной и до-
стоверной информации, 
беседы с экспертами и т.д. 
на примере Редакции газе-
ты «Вечерняя Москва» вы-
ступил главный редактор 
газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов. Он 
объяснил, что печатные из-
дания, зарегистрированные 
как СМИ, отвечают за пу-
бликуемую ими информа-
цию перед законом. То есть 
перед публикацией все фак-
ты тщательно проверяются 
журналистами. А вот блоге-
ры не несут ответственно-
сти перед своей аудиторией 
за сказанное и написанное. 
Они часто транслируют 
какую-то информацию ради 
выгоды, тем самым манипу-
лируя общественным созна-
нием. Например, могут про-
рекламировать какой-то 
продукт, обманывая, что он 
вылечит от рака.
— Читатель чувствует эту 
ложь и в погоне за правдой 
постепенно возвращается 
к проверенным традицион-
ным СМИ. Это доказывают 
растущие показатели тира-
жей газет, — отметил Алек-
сандр Куприянов. — Но при 
этом те же самые газеты уже 
не могут развиваться без 
электронных СМИ, как 
и они без нас — таковы пра-
вила новой жизни.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Рукодельницы благотвори-
тельного фонда (БФ) «Пре-
ображенская помощь» шьют 
постельное белье для бойцов 
Вооруженных сил РФ. Гото-
вые изделия уже приносят 
в пункт приема гуманитарной 
помощи.

Склонив голову над хлопчато-
бумажной тканью, волонтеры 
БФ «Преображенская по-
мощь» делают стежок за стеж-
ком, скрупулезно и заботливо 
сшивают куски ткани. Жен-
щины делают простыни и на-
волочки, которые потом от-
правят нашим бойцам в роту 
разминирования. Одна из до-
бровольцев — Марина Алек-
сеева — считает своим долгом 
помогать бойцам и не оста-
ваться в стороне от ситуации 
в стране. Женщина сама шьет 
изделия и обучает этому ре-
меслу других.
— Наши защитники должны 
знать, что мы не только ждем 
их в тылу, но и готовы помо-
гать, делиться с ними тепло-
той своего сердца, дать почув-
ствовать заботу, — говорит 
Марина.
С каждым гуманитарным кон-
воем БФ обязательно отправ-
ляет на фронт партию уни-
кальных теплых изделий, не-
похожих друг на друга. Так, 
волонтер «Преображенской 
помощи» Зоя Мицык объеди-
нила вокруг себя группу ма-
стериц, которые вяжут для 
бойцов шерстяные носки.
— Нитки нам приносят город-
ские жители. Часто пряжа бы-
вает новая, но иногда нерав-
нодушные люди специально 
распускают свои шерстяные 

вещи ради тех, кому это тепло 
сейчас нужнее, — говорит 
Зоя. — Так сотни пар связан-
ных носков согревают наших 
бойцов! 
Вязальщицы каждую пару 
упаковывают в пакет, где ука-
зывают размер. И в каждый 
вкладывают письмо с добрым 
посланием и иконку Николая 
Чудотворца.
Люди часто приносят в благо-
творительный фонд все, что 
им покажется нужным для 
бойцов. Так, например, одна 
из столичных жительниц при-
несла микроволновку. Волон-
теры сразу нашли, куда ее 
пристроить, передав в воен-
ный госпиталь. Наши защит-
ники также нуждаются в од-
норазовых тарелках, так как 

«за ленточкой» далеко не всег-
да есть вода, а у бойцов долж-
на быть возможность принять 
пищу из чистой посуды. 
Кроме того, благотворитель-
ный фонд помогает донецко-
му Дому малютки. Туда 
в апреле была направлена 
партия постельных принад-
лежностей и игрушек. 
Преображенские швеи также 
поздравили участников специ-
альной военной операции 
с великим праздником — 
Днем Победы. Бойцам привез-
ли талисманы ручной работы 
в виде героя известного совет-
ского мультфильма. Суровые 
парни радовались игрушкам 
так искренне, словно дети. 
«Спасибо, мне как раз был ну-
жен такой. Своего недавно от-

дал товарищу», — сказал один 
из бойцов.
Еще к 80-летию Великой По-
беды волонтеры БФ открыли 
«Аллею героев» на набереж-
ной Черкизовского пруда. 
Этот проект посвящен участ-
никам Великой Отечествен-
ной войны — жителям района 
Преображенское, поэтому на 
билбордах разместили пор-
треты солдат, а рядом с фото-
графиями описаны судьбы 
москвичей, защитивших мир 
от фашизма.
Принести новые комплекты 
односпального постельного 
белья можно в пункт приема 
гуманитарной помощи «Пре-
ображенская помощь».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Стежок за стежком мы к победе идем. 
Мастерицы шьют белье для бойцов 

22 февраля. Преображенские швеи Марина Алексеева, 
Светлана Кобзарь, Наталья Чуричева, Раиса Рахманкулова 
(слева направо) складывают постельное белье для бойцов

СВЕТЛАНА КОБЗАРЬ
ДИРЕКТОР БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ ПОМОЩЬ
Когда началась специальная 
военная операция, активные 
жители Восточного округа, 
конечно же, объединились 
и начали искать возможности 
помогать нашим защитникам. 
Первой нашей акцией был 
сбор гуманитарной помощи 
беженцам с Донбасса. Мы от-
правляли все необходимое 
в пункты временного разме-
щения. Один из волонтеров, 
Сергей Ярцев, погибший в зо-
не специальной военной опе-
рации, как-то рассказал, что 
в ЛНР разбомбили родильный 
дом. Поэтому мы собирали 
для мамочек и их малышей 
подгузники, детское питание 
и пеленки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В мастерской, рас-
п о л о ж е н н о й 
в районе Бирюле-
во, нас встречают 
улыбчивые де-

вушки. Каждый день они со-
бираются вместе и плетут ма-
скировочные сети. 
— За ситуацией на территори-
ях Луганской и Донецкой на-
родных республик я следила 
еще с 2014 года, сопереживала 
людям. А с 2022 года, как нача-
лась специальная военная опе-
рация, я без раздумий решила, 

что нужно помогать, — расска-
зывает руководитель благо-
творительного фонда «Русская 
тройка» Екатерина Кузнецова.
Название организации было 
выбрано символичное. Екате-
рина объясняет: у них есть три 
главных слова, как девиз, ха-
рактеризующих деятельность 
и принципы фонда.
— У нас даже на логотипе на-
писано: «Воинство, Церковь, 
Народ», — объясняет руково-
дитель фонда. — Сегодня у нас 
уклон идет больше на воин-
ство, но и о мирных жителях 
не забываем. В одной из по-
следних поездок в зону СВО 
мы отвозили пожертвования 
с лампадным маслом. Оно 
нужно для совершения бого-
служений. 
Екатерина также подчеркива-
ет, что в кругу соратников 
каждый занимается тем, чем 
может. 
— У нас есть мастерицы, кото-
рые в домашних условиях из-
готавливают и упаковывают 
сухие супы, каши, сушат суха-
рики, закупают хлопья бы-
строго приготовления, — го-
ворит руководитель «Русской 
тройки». — Эти продукты 

очень востребованы в тех зо-
нах, куда подвоз продуктов 
проблематичен. 
Сами же волонтеры, ежеднев-
но приходящие в мастерскую 
по плетению сетей, рассказы-
вают, что оставаться в стороне 
после начала спецоперации 
для них было невозможно.

— Я волонтер в храме. А когда 
узнала, что у нас в районе от-
крылась мастерская, решила, 
что мне нужно присоединить-
ся и помочь нашим бойцам, — 
рассказывает Анна Шишки-
на. — Сейчас же вообще не-
возможно сидеть спокойно. 
Мы все здесь стали семьей, 
видимся, общаемся. Так что 
наши солдаты нас сблизили.

В организации каждый помо-
гает в меру своих сил и воз-
можностей.
— Я поначалу отправляла 
деньги на поддержку наших 
солдат. Но хотелось что-то де-
лать своими руками. А потом, 
в 2023 году, случайно наткну-
лась на новость об открытии 

мастерской. С тех 
пор регулярно при-
хожу, плету се-
ти, — говорит во-
лонтер Лариса Ви-
ноградова.
Внести свой вклад 
в победу, как ока-
залось, совсем не 
сложно. С плетени-
ем маскировочных 
сетей может спра-
виться каждый. 
Вот и мы научи-

лись этому делу всего за пару 
минут. Самое трудное здесь — 
сохранить узор и придать ему 
реалистичность.
— Мы режем небольшие лен-
ты разных цветов, в зависимо-
сти от времени года, — гово-
рит волонтер Лидия Вовк. — 
Сменили уже несколько тех-
ник плетения, но пришли 
к наиболее практичной. Нуж-

но ленты прикреплять «зигза-
гом». Так получается меньше 
просветов, и нашим солдатам 
проще маскировать что-то.
Волонтеры фонда добавили, 
что они всегда рады новым 
помощникам. Ведь для плете-
ния сетей нужно не так много 
сил, но на передовой они спа-
сают жизни.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Иначе не могли: москвичи 
поддерживают фронт

Ради достижения 
победы мобили-
зуются не только 
наши мужчины, 
но и мирные жи-
тели. Благотвори-
тельный фонд 
«Русская тройка» 
с 2022 года помо-
гает фронту.

15 мая. Волонтеры Благотворительного фонда «Русская тройка» Светлана Фадеева (слева) и Анна Шишкина показывают маскировочные сети, упакованные и готовые 
к отправке в зону специальной военной операции. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

сVои люди

С начала специальной во-
енной операции благо-
творительный фонд «Рус-
ская тройка» отвез в зону 
боевых действий более 
120 тонн гуманитарного 
груза, собранного общи-
ми усилиями жителей 
столицы. Волонтеры ре-
гулярно ведут сборы про-
дуктов, специальной тех-
ники, денежных средств, 
новой одежды, бытовых 
принадлежностей, пред-
метов для оказания пер-
вой медпомощи.

СПРАВКА

Воинство, Народ, 
Церковь — 
принцип 
объединения 
добровольцев

Громкое дело
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В Москве междуна-
родная гонка про-
водится в 31-й раз. 
Вчера на Гребном 
канале на дистан-

ции 3,8 километра соревнова-
лись 113 юниоров из нашей 
страны и Беларуси. Перед 
стартом, чтобы ноги не сразу 
«забились», молодые спор-
тсмены разогревали мышцы 
рядом со своими вагончика-
ми: 30–40 минут ехали на ве-
лосипедах на спортивных 
станках. При объявлении 
участников играла заряжаю-
щая и подбадривающая музы-
ка с песней про их города: Мо-
скву, Тулу, Питер, Минск.
Мастер спорта Максим Ма-
лышко из Беларуси в вело-
спорте уже 10 лет. Он любит 
адреналин и скорость. Без го-
нок, по его словам, скучно жи-
вется. А на соревнованиях уже 
волнений нет, с опытом оно 
проходит. В Москву на гонку 
он приехал впервые, с коман-
дой «Вива Ровар Арт».
— Когда едешь на велосипеде, 
важно быть внимательным, 
быстро соображать и вовремя 
уворачиваться от ямок, вето-
чек, соперников, — поясняет 
Максим. — Меня очень под-
держивают моя семья и де-

вушка. Когда у меня все полу-
чается, они гордятся моими 
достижениями, что придает 
мне сил. К сегодняшним гон-
кам я готовился два месяца, 
тренировался каждый день по 
три-четыре часа: на велосипе-
де и в тренажерном зале.
Из Москвы в заезде участво-
вал шоссейный гонщик Сте-
пан Никитин (клуб «Вол-
га-1»). В соревнованиях та-
кого уровня он принимает 
участие впервые. Професси-
онально велоспортом он за-
нимается шесть лет.
— Ездить на велосипеде инте-
ресно, весело. Но в то же вре-
мя и тяжело, — делится Сте-
пан Никитин. — Но от того, 

что сложно, еще больше втя-
гиваешься в спорт и в хоро-
шем смысле становишься за-
висим от него. Ведь когда ты 
долго тренируешься, силы на-
капливаются и ты понима-
ешь, что ты многое можешь. 
Это очень нравится. Как 
и ощущение борьбы, желание 
доехать до финиша первым.
В свои 17 лет параллельно 
с занятиями велоспортом Сте-
пан учится на тренера, мечта-
ет стать мастером спорта и за-
нять первое место на «Пяти 
кольцах» в следующем году. 
Но уже и сейчас у юноши есть 
личные достижения.
— Мне запомнились соревно-
вания, в которых я участвовал 

в 14 лет, — добавляет Сте-
пан. — Я долго ехал за тремя 
гонщиками впереди меня, мы 
были близко в финишу. В кон-
це, проявив волю, из послед-
них сил я взял и вышел вперед. 
Я победил. В тот момент, ког-
да я видел соперника боковым 
зрением, я говорил мыслен-
но: «Не смей обгонять. Ты не 
можешь победить, а я могу».
По итогам заезда на Гребном 
канале лучшие результаты по-
казали спортсмены из Санкт-
Петербурга. Первое место 
занял Виктор Бугаенко, вто-
рое — Вадим Гречишкин, 
а третье — Марк Крючков.
— Я не планировал сегодня 
вставать на пьедестал, — го-

ворит мастер спорта России 
международного класса Марк 
Крючков. — Для меня это пер-
вое призовое место за все че-
тыре гонки, что я езжу в «Пяти 
кольцах Москвы». Помогла 
хорошая подготовка. Послед-
ние три месяца у меня еже-
дневно были по три интенсив-
ные тренировки. Велоспорт 
для меня — стиль жизни. 
Соревнования продлятся до 
19 мая. Заезды проходят по 
значимым местам Москвы: 
велотрасса на Крылатских 
холмах, Садовое кольцо, про-
спект Косыгина, а также 
в ТиНАО — Кленово.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Наперегонки с ветром: 
дали старт соревнованиям
Вчера в столице 
стартовала 
велогонка «Пять 
колец Москвы», 
в которой уча-
ствуют спортсме-
ны со всей Рос-
сии и приглашен-
ные команды 
из других стран. 
«ВМ» узнала 
у участников 
первого заезда 
об их впечатле-
ниях от гонки.

15 мая. Спортсмены из Республики Беларусь Иван Борисюк, Евгений Савлюк и Максим Малышко (слева направо) приняли участие в велосипедной гонке «Пять колец 
Москвы» в дистанции на 3,8 километра. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Спорт

Москвоведы 
поделились 
открытиями
Вчера в Музее Москвы в пя-
тый раз прошла общегород-
ская конференция «История 
Москвы: методология, ис-
точниковедение, историо-
графия, популяризация». 
Соорганизатором конферен-
ции традиционно выступила 
Мосгордума. 

В этом году конференция по-
священа 205-летию со дня 
рождения выдающегося рус-
ского историка Сергея Соло-
вьева, чьи труды заложили 
основы научного осмысления 
прошлого России. 
— На конференции прозвуча-
ли доклады о вкладе Сергея 
Михайловича Соловьева 
в историческую науку, о его 
общественной деятельности, 
а также обо всей истории Мо-
сквы в целом — от Юрия Дол-
горукого до наших дней, — 
рассказал зампредседателя 
Мосгордумы, председатель 
совета отделения Российского 
исторического общества 
в Москве Степан Орлов. 
Каждый из научных докладов, 
посвященных истории мо-
сковской архитектуры, разви-
тию городской инфраструкту-
ры и городского хозяйства, 
многим другим аспектам, по 
сути представляет собой исто-
рическое открытие, которым 
ученые делятся друг с другом 
и с обществом. В конферен-
ции «История Москвы» тради-
ционно приняли участие сту-
денты столичных вузов. 
В этом году победитель кон-
курса студенческих научных 
работ получил право высту-
пить на конференции наряду 
с известными московскими 
историками, а его доклад вой-
дет в сборник научных трудов 
конференции. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Воссоздали облик 
генералиссимуса
Вчера состоялась презента-
ция скульптурного портрета 
полководца Александра 
Суворова, созданного 
по его посмертной маске. 
Мероприятие приурочили 
к 225-летию со дня смерти.

На аудиторию смотрят три ли-
ца: благоверного князя Олега 
Рязанского, адмирала Федора 
Ушакова и полководца Алек-
сандра Суворова. По словам 
экспертов, часто после восста-
новления реальной внешно-
сти выдающихся историче-
ских личностей возникает од-
на мысль: они очень схожи 
с людьми, которые окружают 
нас и в настоящее время. 
— Мужчины, конечно, стали 
брить бороды, но факт остает-
ся один — фенотип русского 
человека почти не изменил-
ся, — рассказал исполняющий 
обязанности директора Ин-
ститута этнологии и антропо-
логии (ИЭА) Российской ака-
демии наук Алексей Загребин.
Проект по восстановлению 
реальной внешности Алек-
сандра Суворова иницииро-
вала художница Ольга Калаш-
никова, когда она начала изу-
чать историю перехода вели-
кого полководца через Альпы.
— Восстанавливаем внеш-
ность исторических лично-
стей на основе их черепов, — 
рассказывает руководитель 
Лаборатории имени Гераси-
мова ИЭА РАН Елизавета Весе-
ловская. — Для восстановле-

ния облика мы изучали его 
посмертную маску. Благодаря 
ее анализу мы смогли наибо-
лее точно восстановить внеш-
ность полководца.
В проекте также принимал 
участие и народный художник 
России Владимир Суровцев, 
который исполнил роль Алек-
сандра Суворова в фильме 
«Гардемарины 1787. Война». 
— Наше исследование помо-
гает еще лучше увидеть связь 
между событиями прошлого 
и настоящего, — объяснил Су-
ровцев. — Так наука и искус-
ство помогают восстановить 
историческую память.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Музей Михаила Булгакова 
«Нехорошая квартира» от-
крыл «Булгаков-фест», по-
священный столетию пове-
сти «Собачье сердце».

Балалаечный концерт лауреа-
та и призера всероссийских 
и международных конкурсов 
Степана Филиппова, творче-
ская встреча с театральным 
режиссером, первым поста-
новщиком «Собачьего сердца» 
Генриеттой Яновской, экскур-
сия по закулисью МТЮЗа, 
спецпоказ фильма Владимира 
Бортко с комментариями 
историка кино Станислава Де-
динского в «Иллюзионе». 
А еще малиновый мокко в «ав-
торском» стаканчике «Этапы 
превращения Шарикова в че-
ловека» в кофейнях столицы 
и шефский сет любимых блюд 
в ресторанах: «селедочка, гу-
сто посыпанная зеленым лу-
ком, яйца кокот, мясо ягненка 
с соусом из красного вина и су-
дачки а-ля натюрель». 
Фестиваль открылся премье-
рой трехчасовой пешеходной 
авторской экскурсии Марии 
Сурвилло «Один день с Миха-
илом Булгаковым». Маршрут 
начинается у дома 10 на Садо-
вой («нехорошая квартира») 
и ведет на Арбат, где Михаил 
Афанасьевич жил с Еленой 
Сергеевной на Большой Пи-
роговской. Среди адресов — 
Драмлит, адрес Ивана Васи-
льевича из «Записок покойни-
ка», дом Якова Шапиро, Торг-
син, Московское пожарное 
депо, изображенное в «Соба-
чьем сердце».
В зале «Редакция» в «нехоро-
шей квартире» открывается 
выставку «Явление героя: Ми-
хаил Булгаков в Москве 1920-х» 
о том, как писатель проклады-
вал себе путь в литературу. Как 
рассказал замдиректора Музея 

Булгакова Иван Назаров, фе-
стиваль в его нынешнем фор-
мате проходит третий год. 
Смысл музейно-театрально-
ресторанных коллабораций за-
ключается в том, чтобы расска-
зать об известном и малоиз-
вестном Булгакове, а также 
развеять некоторые мифы. 
— Многим кажется, что Шари-
ков — это пародия на пролета-
риат, но Полиграфа Полигра-
фовича едва ли можно назвать 
типичным его представи-
телем — он умеет «устраи-
ваться» и заводит полезные 
знакомства, носит блестящие 
штаны и абсолютно не идеен, 
с порога заявляет Бормента-
лю: «Воевать я не пойду». Ско-
рее образ Шарикова стоит со-
отнести с традицией литера-
туры «человека нового типа», 
к которой относятся Мэри 
Шелли («Франкенштейн, или 
Современный Прометей») 
и Герберт Уэллс («Остров док-
тора Моро»). В 1920-е вокруг 
тем омоложения, бессмертия 

и проектирования человека 
будущего был невероятный 
ажиотаж. Об этом писали все 
газеты, над этим и иронизиро-
вал Булгаков, — рассказал 
Иван Назаров. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

Полиграф Полиграфович 
Шариков отмечает столетие 

15 мая. Экскурсовод Мария Сурвилло починяет примус 
в «нехорошей квартире» и готовится к экскурсии. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

МАРИЯ СУРВИЛЛО
ЭКСКУРСОВОД

Экскурсия проходит по арбат-
ским переулкам, которыми 
бесконечно ходил Булгаков. 
По дороге мы встретим адре-
са, где он в разное время жил 
со своими тремя женами, до-
ма его друзей и мхатовских 
знакомых, особняки тех, от ко-
го зависел. Это прежде всего 
Максим Горький и Алексей 
Толстой. Мне кажется, очень 
важно показать Москву Булга-
кова глазами людей, которые 
его знали, а не выдавать свои 
интерпретации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ
МАСТЕР СПОРТА, ТРЕНЕР 
ГБУ МГФСО МОСКОМСПОРТА СШОР 
ПО ВЕЛОСИПЕДНОМУ СПОРТУ

В велоспорте важны постоян-
ные тренировки и генетика — 
заложенные физические дан-
ные. Чтобы достичь высоких 
результатов, спорт должен 
стать смыслом жизни. Если от-
дать тренировкам себя полно-
стью, в результате можно по-
лучить множество преиму-
ществ: не только большую 
пользу для здоровья, но и со-
ревновательный дух, завести 
друзей и исследовать новые 
места.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 мая. Скульптор, народный художник России Владимир 
Суровцев рядом с современными бюстами князя Олега 
Рязанского, адмирала Федора Ушакова и полководца 
Александра Суворова (слева направо). ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Гимнастка, подарившая миру уникальный элемент
Сегодня отмечает 70-летие 
олимпийская чемпионка 
Мюнхена-1972 и Монреа-
ля-1976, победительница 
всесоюзных и международ-
ных соревнований, 
«чудо с косичка-
ми» из СССР — 
гимнастка Ольга 
Валентиновна 
Корбут (на фото).

В мир спортивной 
гимнастики она 
буквально ворва-
лась в 17-летнем возрасте, ког-
да на Олимпийских играх 
1972 года первой в истории 
выполнила сложнейший эле-
мент на брусьях, получивший 

потом название «Петля Кор-
бут». Этим она покорила серд-
ца болельщиков всего мира. 
Чуть позже о карьере гимнаст-
ки был снят художественный 

фильм «Чудо с ко-
сичками», где глав-
ную роль сыграла 
Ирина Мазурке-
вич. А карьера Оль-
ги завершилась 
в 1976 году. 
По словам двукрат-
ной олимпийской 
чемпионки, трене-

ра и спортивного коммента-
тора Лидии Ивановой, Кор-
бут, безусловно, была звездой. 
— В успехе Корбут нельзя не 
отметить и огромную заслугу 

ее тренера, к сожалению, уже 
ушедшего, Ренальда Кны-
ша, — говорит Лидия Ивано-
ва. — Именно он сделал из 
Ольги звезду. Но мне кажется, 
что она не совсем удачно рас-
порядилась своей дальнейшей 
судьбой. Корбут не смогла 
в полной мере воспользовать-
ся популярностью, любовью 
к ней. Она не стала ни трене-
ром, ни судьей. Почему-то она 
прошла мимо всего этого. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ОЛЬГУ КОРБУТ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
И ЖЕЛАЕТ ЕЙ СЧАСТЬЯ, ЗДОРОВЬЯ, 
ДОЛГИХ ЛЕТ ЖИЗНИ! 

Продолжается прием заявок на XXVI рейтинг
«ТОП-1000 российских менеджеров»
До 30 мая продлится прием 
заявок на рейтинг «ТОП-1000 
российских менеджеров». 
По итогам ежегодного про-
екта Ассоциации менедже-
ров, организованного при 
поддержке ИД «Коммер-
сантъ», будут определены 
наиболее профессиональные 
управленцы России, лидеры 
в своих отраслях и функцио-
нальных направлениях. 

В этом году официальный 
классификатор рейтинга 
«ТОП-1000 российских менед-
жеров» включает 18 функцио-
нальных и более 20 отрасле-
вых направлений. 
 «Рейтинг «ТОП-1000 россий-
ских менеджеров» позволит 
нам вновь взглянуть на дости-
жения лучших управленцев 
страны и проанализировать, 
какие тренды и подходы ста-
новятся актуальными в дина-
мично меняющихся условиях 
рынка. Каждый из менедже-
ров, чьи имена ежегодно пу-
бликуются на страницах 

«ТОП-1000» — это не просто 
профессионалы, но и настоя-
щие лидеры, готовые брать на 
себя ответственность за ре-
зультаты своих команд, орга-
низаций, за будущее россий-
ской экономики», — отметил 
президент Ассоциации менед-
жеров Дмитрий Зеленин.
Методология рейтинга осно-
вана на принципе «лучшие 
выбирают лучших». Участни-
кам рейтинга этого года и лау-
реатам прошлых лет предсто-
ит оценить успехи коллег 
в своих функциональных на-
правлениях по таким крите-
риям, как деловая репутация, 
вклад в развитие компании, 
а также по ряду специализи-
рованных критериев. Реше-
ние о том, кто станет лауреа-
том, принимает деловое со-
общество.
Рейтинг «ТОП-1000 россий-
ских менеджеров» уже давно 
стал не только оценочным ин-
струментом компетенций 
управленцев, но и аналити-
ческим.  

Статистика результатов по-
зволяет делать выводы отно-
сительно новых тенденций 
в бизнесе и российской эконо-
мике. Так, средний стаж 
участников рейтинга на зани-
маемой должности составля-
ет пять лет, что свидетельству-
ет о высокой степени стабиль-
ности управленческого соста-
ва в российском бизнесе, 
средний возраст — 43 года. 
Лидирующим по численности 
участников в рейтинге явля-
ется IT-сектор, представители 
которого составляют 13%
от общего числа лауреатов 
«ТОП-1000», что подчеркива-
ет динамичное развитие дан-
ной отрасли в условиях гло-
бальной цифровизации. 
Представляет интерес и ген-
дерный баланс участников 
рейтинга, с каждым годом 
в нем все больше женщин. 
В 2024 году среди лауреатов 
рейтинга женщин — 44%, 
мужчин — 56%. Для сравне-
ния: 10 лет назад, в 2014 году, 
доля женщин в рейтинге 

«ТОП-1000 российских менед-
жеров» составляла лишь 28%.
В современных экономиче-
ских реалиях особую значи-
мость приобретает роль топ-
менеджеров как ключевых 
драйверов изменений, спо-
собных вдохновлять команды 
на поиски нестандартных ин-
новационных решений.  
Именно от их гибкости, креа-
тивности и способности 
трансформировать преграды 
в новые возможности зависит 
стабильность и процветание 
их компаний. Выбор лауреа-
тов рейтинга традиционно бу-
дет проходить в несколько эта-
пов — подача заявок, эксперт-
ное онлайн-голосование, ве-
рификационные встречи, 
публикация результатов. 
Ассоциация менеджеров пред-
ставит итоги XXVI рейтинга 
«ТОП-1000 российских менед-
жеров» 23 сентября, они будут 
опубликованы на страницах 
издания «Коммерсантъ».
ОКСАНА ВАСИЛЬЕВА
edit@vm.ru

Досье
Oльга Корбут родилась 
16 мая 1955 года в Грод-
но, Белоруссия. Четы-
рехкратная олимпий-
ская чемпионка, дву-
кратная чемпионка 
мира. В 1977 году полу-
чила диплом историче-
ского факультета Грод-
ненского университета.  
С 1991 года проживает 
в США. Была замужем 
за солистом ВИА «Пес-
няры» Леонидом Борт-
кевичем.

24 сентября 1799 года 
войска под командова-
нием Александра Суво-
рова совершили герои-
ческий переход через 
перевал Сен-Готард 
в Швейцарии. Этому пе-
реходу препятствовали 
не только войска Фран-
ции, но и ужасные погод-
ные условия. Преодолев 
все опасности, русские 
воины смогли вынудить 
противника отступить. 
В истории переход Суво-
рова через Альпы стал 
беспрецедентным. 

ИСТОРИЯ
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Солнце и ветер приказам 
не подчиняются

Пора вам вспомнить
о «Северном потоке» Такая энергетика 

травит всю планету
Идет долгая, трудная 
работа на перспективу

Очень торопились, поэтому получилось плохо 

Мы такое уже видели. В Германии в на-
чале 2017 года и в штате Техас в февра-
ле 2021-го подобные сбои уже случа-
лись. Они были связаны с двумя факто-
рами. Первый: резкое сокращение 
производства электроэнергии из воз-
обновляемых источников — от солн-
ца, ветра и воды. Второй: невозмож-
ность быстро покрыть эту нехватку за 
счет увеличения производ-
ства на традиционной ге-
нерации. Проще говоря, 
сжигания газа или угля. Да-
вайте начнем с того, что 
электричество — товар 
специфический. Он не хра-
нится, а продается «с ко-
лес»: произвели — и сразу 
в розетку. Отлично. А когда 
у нас пик потребления 
электричества? Правиль-
но: с 19:00 до 23:00. Все 
пришли с работы, включи-
ли свет, начали заряжать 
гаджеты, готовить еду, сти-
рать, мыть посуду в моечной машине. 
Но вот беда: солнце вечером садится! 
И электроэнергию, следовательно, не 
вырабатывает. А если еще и ветер 
стих? Правильно, мощностей начина-
ет не хватать. Что делать? Диспетчер 
энергосистемы должен либо занять 
мощности у соседей, либо быстро уве-
личить электрогенерацию за счет сжи-
гания газа. Первый вариант, как пра-
вило, в Европе отпадает: в странах ЕС 
генерация от солнца, ветра и воды — 
от 75 до 90 процентов, в зависимости 
от региона. Проще говоря, ты звонишь 
соседям, а у них лишней энергии тоже 

нет: потому что солнце село и ветер 
стих. Именно поэтому вслед за Испа-
нией свет стал пропадать в Португа-
лии, Андорре и на юге Франции: погод-
ные условия — схожие. С зеленой 
энергетикой вообще беда! При росте 
числа солнечных и ветряных станций 
выработка электричества в первом 
квартале 2025 года была ниже, чем 

в первом квартале 2024-го. 
Почему? А с по годой не по-
везло. Хорошо, используем 
вариант два: начинаем 
сжигать газ. Но и тут не все 
просто. Во-первых, нужны 
запасы, во-вторых, быстрое 
увеличение генерации. 
В-третьих — быстрое пере-
ключение энергосистемы 
на подпитку из других стан-
ций. Южная Европа, по 
всей видимости, с этой за-
дачей не справилась. Точ-
нее, справилась лишь на 
следующий день. Так, на 

утро после блэкаута в Испании на долю 
газовой генерации приходилось уже 
свыше 50 процентов, тогда как обычно 
не более 10. Резюмируя, скажу: зеле-
ная энергия — дело хорошее. Но зеле-
ная энергетика при существующих 
технологиях — дело крайне ненадеж-
ное. Ветер стих, тучки закрыло солнце, 
и тут же начинаются проблемы. И лад-
но бы это были проблемы энергети-
ков — это их бизнес, пусть сами выкру-
чиваются. Но дело, как показала прак-
тика, касается уже десятков миллио-
нов потребителей! И с этой проблемой 
Европе нужно что-то делать. 

Представления Запада о зеленой энер-
гетике порой весьма своеобразны. Гер-
мания, например, в свое время отказа-
лась от АЭС, зато начала сжигать уголь, 
что приводит к довольно серьезным 
выбросам в атмосферу. Где тут зеленая 
повестка — не очень понятно. Что ка-
сается получения энергии из возоб-
новляемых источников, то, конечно, 
это перспективно. Но выра-
ботка зеленой энергии 
очень зависит от природ-
ных условий: ветра и сол-
нечных лучей. Поэтому, 
очевидно, энергетикам не-
обходима подстраховка. 
Лучший, на мой взгляд, 
страховочный вариант — 
это газ. Сжигание этого то-
плива на современных ко-
тельных, имеющих филь-
тры, позволяет снизить 
выбросы в атмосферу на 
99 процентов. Опыт Мо-
сквы и городов Подмоско-
вья, где работают газовые 
котельные и ТЭЦ, показал, что газ — 
экологически чистое топливо. Даже на 
территории элитных жилых комплек-
сов устанавливаются свои газовые ко-
тельные, и никаких проблем от них 
нет: иначе жильцы бы жаловались, 
и котельные недалеко от домов просто 
бы не строили. Что касается Испании, 
то она в Евросоюзе один из лидеров по 
закупкам российского СПГ — сжижен-

ного природного газа. Поэтому мне 
не очень понятно: почему испанцы не 
смогли быстро заменить солнечную 
и ветряную генерацию на газовую. Во-
обще, мне кажется, этот блэкаут на-
глядно демонстрирует: Европе нужны 
надежные источники энергоресурсов. 
Одна нитка газопровода «Северный 
поток», напомню, осталась целой. За-

пустить по ней газ можно 
условно хоть завтра. Скажу 
больше: этот газ будет, по 
определению, намного де-
шевле, чем СПГ. Ведь его не 
надо сначала добывать, по-
том сжижать, потом гру-
зить в танкеры, вести «за 
семь морей», выгружать. 
Сколько лишних затрат 
уходит! Но пока Европа ру-
ководствуется не экономи-
ческими, а политическими 
соображениями, подобные 
блэкауты, я думаю, будут 
повторяться. Европейским 
политикам, я считаю, пора 

включать здравый смысл. Их полити-
ческие амбиции и «правильная» якобы 
повестка начинают вредить их же из-
бирателям, которые все больше платят 
за электричество, а теперь, как выяс-
нилось, еще и не уверены, что оно всег-
да будет в розетке. Отказ от российско-
го газа, я считаю, был не самой удач-
ной идеей и дорого Европейскому со-
юзу обошелся. 

Никакой «зеленой» энергетики не су-
ществует. С одной стороны, это марке-
тинговый ход европейских произ-
водителей электроэнергии. С дру-
гой — элемент политтехнологии. Суть 
проста. Производство, например, рос-
сийской стали, цемента, угля объявля-
ются «грязными», создающими так 
называемый углеродный 
след. Поэтому российские 
экспортеры, продающие 
свои товары в Европу, обя-
заны платить экологиче-
ские пошлины. При этом — 
следите за руками — произ-
водители оружия в Европе 
объявляются «зелеными»! 
В итоге мы платим за созда-
ние «углеродного следа», 
а на наши деньги, поступа-
ющие в бюджеты госу-
дарств ЕС, власти заказыва-
ют оружие, которое ис-
пользуется против России 
на Украине. Вот и вся экология. Теперь 
конкретно о «зеленой» энергетике. 
Для производства ветрогенераторов 
и солнечных панелей нужны редкозе-
мельные металлы. Добывает их в ос-
новном Китай. Основные месторожде-
ния находятся в районе Баян-Обо  
во Внутренней Монголии и в южной 
части страны. Потом Китай сам же ге-
нераторы и панели производит. Терри-
тории, где добываются редкоземы, — 
филиал ада на Земле. Фиолетовая тра-
ва, красные реки, синяя земля. Там, 
кстати, запрещено фотографировать. 
Журналистов туда не пускают. Кстати, 
для производства ред коземов исполь-
зуется цианид — смертельно опасный 
яд. Ну и где тут экология? Второй мо-
мент: что с использованными ветроге-
нераторами и солнечными панелями 
делать — не знает никто. Они не ути-
лизируются от слова «совсем». Евро-
пейцы тупо свозят их в Африку. А там 
местные дети на свалках эти генерато-
ры и панели пытаются «переработать», 

выплавляя из них, если получится, ред-
коземельные металлы. Что получает-
ся? «Зеленая» энергетика ничего об-
щего с экологичностью не имеет. Если 
рассмотреть весь цикл производства 
этой энергии: добыча редкоземов, 
монтаж ветрогенераторов и солнеч-
ных панелей, их дальнейшая утилиза-

ция в виде сваливания в ку-
чу, то мы выясним очень 
простую вещь — «зеленая» 
энергетика значительно 
опаснее традиционной. 
Возможно со временем, 
когда человечество выйдет 
на новый технологический 
уровень, что-то изменится. 
Но пока «зеленая» энерге-
тика — это вывеска, за ко-
торой скрывается что-то 
очень похожее на экологи-
ческую катастрофу. К тому 
же этот вид энергетики не 
способен обеспечивать 

производство. Не зря после того, как 
Европа отказалась от российского га-
за, многие энергоемкие производства 
переехали из ЕС в другие страны: «зе-
леная» энергетика их не спасла.

Зеленая энергетика сейчас дороже тра-
диционной. Почему же она существу-
ет? Все просто: идет работа на перспек-
тиву. Причем, обратите внимание, 
именно в наиболее богатых странах, 
которые могут позволить 
себе переплачивать сейчас, 
в моменте, но получать вы-
году потом. Одна из самых 
перспективных разрабо-
ток — приливные электро-
станции (ПЭС), которые 
используют энергию при-
ливов и отливов. Первая 
в мире крупная ПЭС, «Ля-
Ранс», была построена еще 
в 1966 году, в Северной Бре-
тани, во Франции. Она име-
ет плотину длиной 800 ме-
тров и 24 турбины общей 
мощностью 240 МВт. Есть 
ПЭС в Шотландии. Да и в России 
с 1968 года работает приливная элек-
тростанция в Кислой Губе — на Коль-
ском полуострове, недалеко от Мур-
манска. По мощности это четвертая 
ПЭС в мире: 1,7 мегаватта. Похожие 
электростанции есть в Китае и Южной 
Корее. Что касается, скажем, солнеч-
ных панелей, то тут все зависит от ши-
роты и облачности. В южных Штатах 
США, например, солнечные панели 
есть на большинстве домов, потому что 
их использование выгодно. Но чем 
дальше на север, тем панелей мень-
ше — потому что их эффективность, 
а значит, и рентабельность резко пада-
ют. Вообще, индивидуальные солнеч-
ные панели, возможно, скоро распро-
странятся по многим регионам мира. 
Они выгодны тем, что электричество 
вырабатывается и тут же используется. 
Не нужна целая система доставки энер-
гии потребителю: провода, столбы, си-
ловые кабели, которые, кстати, необхо-
димо обслуживать, что, конечно, ска-

зывается на тарифе. Поэтому, обратите 
внимание, в странах, где много солн-
ца — вокруг Средиземного и Черного 
морей, в Египте, Эмиратах, — солнеч-
ные панели на домах стали обыденно-

стью. Благодаря им можно 
даже в самый жаркий день 
наслаждаться прохладой от 
кондиционера и не платить 
за электричество. Удобно? 
Удобно! Что касается про-
мышленного использова-
ния зеленой энергии, то тут 
все намного сложнее. Во-
первых, ее нужно очень 
много, а места для солнеч-
ных панелей и ветряков 
в Европе не хватает. Следо-
вательно, нужен какой-то 
другой источник. Во-вто-
рых, источник энергии дол-

жен быть максимально надежным. 
Солнце зашло, и электричество закон-
чилось, — это плохой вариант. Но в це-
лом зеленая энергетика — это пер-
спективно. Невозобновляемые ресур-
сы будут истощаться и, следовательно, 
дорожать. А с ними дорожать и энер-
гия. Значит, надо осваивать новые ис-
точники.

Зеленая энергетика — про-
ект политический. Европа, 
как известно, сильно зависе-
ла и сейчас отчасти зависит 
от российских нефти и газа. 
Чтобы эту зависимость 
убрать, в ЕС решили сделать 
ставку на возобновляемые 
источники энергии. Гипоте-
тически идея хорошая: ветер 
дует, солнце светит, реки те-
кут, значит, энергия будет. 
Проблема в том, что европей-
цы сильно поторопились 
и стали внедрять зеленую 
энергетику, как Сталин — колхозы — 
быстро и беспощадно. И тут же стали 
вылезать» последствия. Первое: источ-
ник «вечной» энергии оказался не очень 
надежным — ветер не всегда дует, солн-
це не всегда светит. Второе: зависи-
мость от России европейцы поменяли 

на зависимость от США и на 
этом много потеряли. Вместо 
дешевого трубопроводного 
газа из РФ они стали поку-
пать куда более дорогой аме-
риканский СПГ. Третий мо-
мент: с экологией стало не 
лучше, а хуже. Основной 
компонент природного газа, 
который приходит в ЕС в тан-
керах, — метан, — обладает 
мощным парниковым эф-
фектом. А примерно 3,5 про-
цента газа, поставляемого 
клиентам, попадает непо-

средственно в атмосферу без сжигания. 
К тому же бурение, добыча, сжижение 
и перевозка газа требуют значительно-
го количества энергии — т.е. углерод-
ный след, которого все так боятся, не 
меньше, а больше! Плюс есть проблема 
выбросов от старых танкеров, работаю-

щих на тяжелом мазуте, — они выделя-
ют большое количество метана. Доба-
вим сюда и тот факт, что ветряки при 
работе создают вокруг себя особый ми-
кроклимат. И чем ветряков больше, тем 
климат на отдельно взятой территории 
больше меняется. Плюс от ветряков гиб-
нут птицы, а значит, из экологической 
цепочки выпадает одно из звеньев, что 
нарушает природный баланс. Пытаясь 
перейти на зеленую и, казалось бы, бо-
лее безопасную энергию, люди глубже 
вмешиваются в природу. Возможно, на 
российских просторах, где места много, 
а людей мало, зеленая энергетика была 
бы менее опасна, чем в маленькой и гу-
сто заселенной Европе. Европейцы это-
го не поняли и поплатились. Когда поли-
тика начинает рулить экономикой, по-
лучается всегда плохо: пример СССР ев-
ропейцев, похоже, ничему не научил. 
Может, блэкауты научат?

29 апреля. Мадрид. Испания. Масштабный сбой в работе электросетей в Испании и Португалии оставил без света миллионы человек. Сотни людей застряли в лифтах, 
перестали работать светофоры и аэропорты, в холодильниках испортились продукты. А главная причина — ставка Испании на зеленую энергетику, мощности которой не хватило

Ефим
Все равно у «зеленой» энергетики 
большие перспективы. Нефть, 

газ, уголь рано или поздно кончатся. 
Нужна какая-то альтернатива. Евро-
пейцы честно пытаются идти впереди 
планеты. Да, пока хромают. Но рано 
или поздно за ними пойдут все: это 
объективно — ресурсы истощаются.

Ali
Все изменится, когда китайцы на-
учатся делать более качествен-

ные солнечные панели — которые 
долго служат. Это вопрос времени. 
И «зеленая» энергия станет такой же 
реальностью, как мобильный телефон. 
Батареи появятся на всех домах.

Комментарии

Игорь Епифанов
Мне кажется, испанцы просто пы-
таются сэкономить. Страна до-

вольно бедная, платить за газ им до-
рого, строить АЭС не умеют, вот и при-
думывают, как получать электричество 
«из воздуха». Идея сама по себе хоро-
шая, но слишком велики риски.

Марина
Не верю, что они там за счет солн-
ца электричество получают. 

Ну представьте, какая мощность нуж-
на, чтобы поезд метро ехал! Это надо 

всю Испанию солнечными панелями 
заставить! А места там не так уж много, 
и все сильно застроено, особенно 
на побережье!

М. Е. 
Да бросьте: у нас в 2010 году по-
ловина области без света сиде-

ла — ледяной дождь провода пообры-
вал. Украинцы без света постоянно си-
дят, потому что мы их электростанции 
разбиваем. Надо, я думаю, на всякий 
случай дизельгенераторы иметь: ма-
ленький даже на балкон помещается.

Комментарии

Oleg
Я долго жил в городе, который 
отапливается угольными котель-

ными. Это реальный ужас — все в са-
же: листья деревьев, подоконники 
в квартирах, автомобили. Зимой — 
черный снег. А в Москве нет такого. 
Газ — реально чистое топливо.

Кирилл Якушев
Когда отдыхал в Египте, видел 
там много ветряков. А в Турции 

и на Кипре много солнечных бата-

рей — кладут прямо на крыши домов. 
Сейчас китайцы эти батареи для всего 
мира делают, и довольно дешево. 
Удобная штука, но, мне кажется, толь-
ко для индивидуального дома, не для 
промышленности.

Зарина
Скоро европейцы наш газ снова 
покупать станут. На «зеленой» 

энергетике даже в быту далеко 
не уедешь: кондиционеры, стиральные 
машинки много киловатт потребляют.

Комментарии
Семен Акименко

Страны Третьего мира всегда пла-
тили за благополучие «золотого 

миллиарда». То, что для Европы «зе-
леная» энергия, для других — ад. 
Но все попытки сделать по-другому — 
например, советский проект, заканчи-
вались крахом.

LV
Человек не равновесен окружаю-
щей среде. Вся его деятель-

ность — это переделывание планеты 
под свои нужды. Пора к этому привы-
кнуть и понять, что экологичность — 
миф.

Комментарии

Ирина
Если я правильно понимаю, 
то «зеленая» энергия — это пока 

локальная история, как солнечные ба-
тареи в московских парках. Делать 
на нее ставку рано.

Владимир Юрьевич
Да, французы построили первую 
ПЭС. Но где новые? Они сделали 

ставку на ядерную энергетику, потому 
что ПЭС для нужд страны не хватает.

Комментарии
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Конец света
К зеленой энергетике все больше вопросов. Массовый блэкаут, случившийся в конце апреля в Испании, соседних Португалии, Франции 

и Андорре, погрузил десятки миллионов жителей в хаос. Люди застряли в лифтах, остановились в тоннелях поезда метро, перестали 
работать кафе, магазины и целые заводы. Причиной блэкаута эксперты называют излишнюю приверженность зеленой энергетике. 

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Действительно ли наши девушки легкомысленно 
относятся к брачному контракту, который подраз-
умевает традиционный исламский брак?
Они просто не всегда понимают подоплеку это-
го явления. Мужчины и женщины в исламе не 
делят имущество при разводе. Тут вообще нет 
понятия совместно нажитого имущества, пото-
му что считается, что все зарабатывает супруг! 
А если женщина захочет работать, то ей для это-
го необходимо согласие супруга. В Дубае жен-
щины никогда не работали, эта возможность 
появилась здесь сравнительно недавно. 
Поэтому раньше, после того как мужчина три 
раза скажет «талак» (развожусь) — женщина 
уходила только с тем, что было на ней в тот мо-
мент. Сегодня талаком уже не обойдешься: раз-
вод все равно должен быть зарегистрирован 
в суде. Но тем не менее женщина не может пре-
тендовать на семейные сбережения. И для того 
чтобы она после развода не оставалась без 
средств к существованию, муж ей возвращает 
махр — имущество, которое жених выделяет 
невесте при заключении брака. Это может быть 
как ценный подарок, так и денежная сумма. 
Но чаще всего арабки берут деньгами, причем 
суммы бывают довольно существенными. Они 
понимают, что эти деньги станут для них фи-
нансовой «подушкой безопасности» на случай 
развода. Наши девушки — из России и стран 
СНГ — далеки от понимания брачного контрак-
та. Просто у нас это не было принято! А для 
местных девушек махр — обычное соглашение, 

которое заключается при регистрации союза. 
В исламском праве свидетельство о браке одно-
временно является и брачным контрактом. 
Но понятно, что девушкам этот нюанс никто 
не разъясняет, и если она сама не настоит, 
то в этом пункте брачного договора будет ука-
зана символическая сумма. Мусульманки об 
этом прекрасно осведомлены, поэтому указы-
вают хорошую сумму.
Местные мужчины понимают, что женитьба на 
девушках своей национальности всегда вы-
льется им в копеечку. Это и махр, и дорогие по-
дарки, и роскошная свадьба… А иностранки, 
в том числе и россиянки, более скромны в своих 

притязаниях. Это, кстати, одна из причин, по-
чему мужчины женятся на девушках из России 
и СНГ. Если мужчине не по карману дорогая 
свадьба, то он, как правило, и не задумается 
о браке с местной!
Какую сумму махра прописывают местные де-
вушки в свидетельстве о браке?
Конкретных цифр не назову, но, исходя из того, 
что средняя свадьба обходится в 200–300 тысяч 
долларов, то суммы махра запрашивают от 
миллиона дирхам (270 тысяч долларов).
А может ли после развода муж не вернуть махр?
Да, такое бывает. Суд его обязывает вернуть 
махр, иначе в случае неуплаты эта сумма станет 
его задолженностью. Но женщина может отка-
заться, чтобы ускорить процедуру развода или 
суд может постановить оставить махр супругу 
в качестве компенсации ущерба, который жена 
нанесла ему в случае измены, невыполнения 
супружеских обязанностей или других факто-
ров, повлиявших на решение о разводе. Но это 
чаще всего относится к бракоразводным про-
цессам местных, поскольку суммы махра там 
очень большие. А при разводах девушек из СНГ 
с местными жителями таких случаев, как пра-
вило, не бывает. Кроме того, женщины нередко 
отказываются от возвращения махра, чтобы 
муж не осложнял бракоразводный процесс. 
Здесь это практикуется: супруг может давить на 
женщину, выставить, к примеру, тревелбан, за-
прещающий выезд ребенка за границу. Не все 
женщины выдерживают это давление.
Часто ли арабы не платят алименты?
Мужчина здесь обязан платить алименты, они 
рассчитываются соразмерно заработной плате. 
Но бывает, что муж их не платит. Россиянки 
с детьми нередко остаются без средств к суще-
ствованию. И, к  сожалению, взыскать алимен-
ты можно только в судебном порядке. А если 
мужчина нетрудоустроен, то эта процедура 
сильно усложнится. Поэтому, если мужчина не 
хочет платить, заставить его это делать очень 
трудно. И у женщин часто на это уже не остает-
ся ни сил, ни времени.
То есть сказочная щедрость арабов — это миф?
Я не могу сказать за всех арабов, они все раз-
ные. Но по большей части они деликатные 
и нежные к женщинам, очень хорошо ухажива-
ют. На это наши девушки и клюют. Им нравится 
их мужественность, готовность взять на себя 
проблемы любимой, решить все ее вопросы — 
закрыть кредиты, например. Женщина с радо-
стью проявляет инфантильность в начале отно-
шений, и только по мере их развития, когда ей 
уже не разрешают самостоятельно принимать 
решения, понимает, что попала в ловушку. 
Вот это непонимание особенностей местного 
менталитета часто ведет к трагедиям: сначала-
то ее в отношениях все устраивало.
А может ли мужчина взять вторую жену без со-
гласия первой?
Да, закон позволяет ему брать и вторую, и тре-
тью, и четвертую жену. В этом отношении обе-
зопасить себя нельзя, разве что прописать 
в брачном контракте, что муж должен инфор-
мировать жену о том, что он женится второй 
раз, и согласовать свое решение с ней. Но бра-
ков, где есть вторые и третьи жены, с каждым 

годом здесь становится все меньше, поскольку 
жен накладно содержать. Из моих знакомых 
здесь вторые жены есть разве что у пожилых 
мужчин, которым хотелось жену помоложе.
Были ли в вашей практике случаи, когда россий-
ская девушка не подозревала, что у ее мужа есть 
еще одна семья?
Был случай, когда мужчина несколько лет скры-
вал от жены наличие второй семьи. Когда она 
пришла ко мне на консультацию, то была бере-
менна третьим ребенком! 
Те же египтяне часто оставляют семьи на роди-
не и женятся еще раз в другой стране. У меня 
есть несколько знакомых, которые познакоми-
лись на работе, женились, а их первые жены об 
этом не знают.
Повторный брак мужа может для россиянки стать 
основанием для развода?
В 2024 году в Дубае вступил в силу закон для 
экспатов (немусульман), который называется 
«Закон о личном статусе № 41», согласно кото-
рому не требуются основания для развода. 
Брак — это добровольный союз, поэтому росси-
янка может потребовать развода в любой мо-
мент. Но, как правило, женщин останавливают 
привычка, дети, денежное довольствие. Поэто-
му нередко жена догадывается, о том, что у му-
жа есть вторая семья, но закрывает на это глаза. 
Да и как не догадаться, если муж регулярно от-
сутствует? Это всегда видно.
Чем отличаются нормы «муслим» и «нон мус-
лим» в Эмиратах?
Эти нормы касаются семейно-брачных отноше-
ний. Разделение на мусульман и немусульман 
здесь было всегда, просто сейчас это законода-
тельно закрепили. Если девушка приедет в Эми-
раты и выйдет замуж за иностранца-немусуль-
манина, то к ней будут применятся нормы «нон 
муслим», а если за мусульманина, то уже «мус-
лим»: на нее будет распространяться мусуль-

манский закон. В немусульманских союзах бо-
лее лояльные правила: и развод может быть 
легче, и ребенка могут под совместную опеку 
отдать. Ведь по мусульманским законам дети 
после развода (девочки до 11 лет, а мальчики до 
13 лет) остаются на попечении матери. А по до-
стижении этого возраста отец может забрать их 
себе. Кстати, если в мусульманском праве жен-
щина повторно вступает в брак, то она лишает-
ся права опеки над детьми, их отдают мужу, 
а в новую семью она идет уже без детей. А если 
мужчина женился на христианке, которая не 
приняла ислам, то после развода дети остаются 
у мужа. Поэтому часто девушки из СНГ прини-
мают ислам только для того, чтобы их не раз-
лучали с детьми.
Часто россиянки в Эмиратах становятся жертва-
ми насилия со стороны арабских мужей?
Такое бывает. Есть и совсем вопиющие случаи, 
когда женщин сильно калечат. Так, несколько 
лет назад ко мне обращалась девушка, которую 
муж побрил налысо и посадил на цепь! Но чаще 
всего семейное насилие сопровождается изби-
ениями: ко мне на консультацию приходили 
женщины, которым ломали руки или нос. Дру-
гое дело, что в Эмиратах работают законы, за-
щищающие женщину. Если пострадавшая сни-
мет побои и обратится в полицию, то мужчину 
могут арестовать. Этого нельзя сказать о сосед-
них арабских государствах, которые не сильно 
продвинулись в части защиты прав человека. 
На их фоне Эмираты — прогрессивная откры-
тая страна, которая защищает права женщин, 
если мы не говорим о тех девушках, которые 
сами себя дискредитируют. Объективности ра-
ди, сейчас распространено мнение, что араб-
ские мужчины — абьюзеры, но при этом никто 
почему-то не вспоминает о женщинах — «охот-
ниц за состоянием». А мужчины ведь тоже по-
падают в неприятные ситуации: женщины, на-
пример, могут их шантажировать… 
А женщин, охотящихся за арабскими деньгами, 
до сих много?
Эмираты собирают амбициозных людей, ищу-
щих лучшей доли. Наивные девушки сюда ред-
ко приезжают. Многие женщины хотят найти 
мужчину, который может помочь им решить 
какие-то вопросы, многие хотят выйти замуж 
за состоятельного человека. Но среди охотниц 
не только девушки из стран СНГ — здесь соби-
раются женщины со всего мира. Можно ли их 
осуждать — личное дело каждого. Все мечтают 
хорошо устроить свою жизнь. Но тут как пове-
зет. Наверняка есть много счастливых историй 
любви между россиянками и арабами, но герои 
этих историй ко мне не приходят. 

К
онсультант по юридиче-
ским вопросам Айман 
Ескараева (на фото) за-
нимается в Дубае брако-
разводными процесса-
ми россиянок, приезжа-
ющих на Восток в на-
дежде успешно выйти 
замуж за богатого араб-

ского принца. Она прекрасно знакома с обрат-
ной стороной «восточной сказки». Об особенно-
стях местных традиций и законов, которые не 
освобождают от ответственности влюбленных 
девушек, Айман рассказала «ВМ».
Айман, вы уже шесть лет занимаетесь бракораз-
водными процессами в Дубае. Что изменилось 
здесь за последние годы: стало ли меньше разво-
дов среди россиянок?
Разводы были всегда, и меньше их точно не 
стало. Другое дело, что разводятся россиянки 
и девушки из СНГ не только с местными жите-
лями. Эмираты — это интернациональная 
страна. Тут есть как граждане ближайших 
арабских стран — Иордании, Бахрейна, Си-
рии, Ливана, так и европейцы, а также выход-
цы из стран СНГ. 
За эти годы в моей практике случались растор-
жения браков россиянок с австралийцами, 
американцами и немцами.  Конечно, разводов 
здесь огромное количество, ведь на стресс, 
связанный с особенностями местной жизни, 
а нередко — и проблемами с финансами, на-
кладываются еще и религиозные особенно-
сти. Выходит, все возможные причины для раз-
водов, существующие на родине, здесь только 
удваиваются. Обычно недопонимание начи-
нается сразу после того, как улягутся страсти.
А какая самая распространенная причина разво-
дов россиянок и граждан Эмиратов?
Я бы сказала, что это непонимание местного 
менталитета. Во время конфетно-букетного пе-
риода девушкам кажется, что они попали 
в сказку, а после свадьбы начинается абьюз *: 
«Не работай, не выходи из дома, покрой голо-
ву». И переход от одного к другому происходит 
так плавно, что «первые звоночки» девушки на 
фоне влюбленности не замечают. К таким огра-
ничениям россиянки совершенно не готовы.
Они не замечают «звоночки» потому, что воспри-
нимают первые попытки ограничения свободы 
как элемент ухаживания?
Совершенно верно! Я много раз наблюдала 
влюбленных девушек, которые чуть ли не с хва-
стовством рассказывают о том, как мужчина 
контролирует: он, мол, ревнует, встречает с ра-
боты, предлагает замуж и задаривает подарка-
ми! Им кажется, что он проявляет любовь. 
Но это абсолютно не так, те же подарки — это 
тоже контроль…
К счастью, сейчас, благодаря распространению 
информации, многие россиянки начали заду-
мываться о грядущих сложностях и все чаще 
обращаться за юридической консультацией 
перед вступлением в брак. Мне эта тенденция 
очень нравится: женщины, наконец, стали по-
нимать, что любовь любовью, а свои права надо 
знать, особенно в чужой стране! Когда я начи-
нала практику в 2018 году, этого понимания во-
обще не было!
В арабских странах есть официальный брак и ре-
лигиозный. В чем между ними разница и каковы 
преимущества каждого?
Я вас поправлю: это в наших странах есть от-
дельно понятие «никах» (религиозный брак), 
который практикуется, например, в Казахстане 
и Узбекистане, и отдельно — регистрация в заг-
се. Здесь же, в Эмиратах, никах — и есть основ-
ной брак. Тут других вариантов нет! Это ислам-
ская страна, где религия и государство не отде-
лены друг от друга. Хотя развитие в этом отно-
шении тут происходит. Так, в Эмиратах совсем 
недавно ввели брачную регистрацию для экс-
патов**, напоминающую нашу регистрацию 
в загсе. Раньше здесь всегда практиковался ис-
ключительно религиозный брак с наличием 
двух свидетелей, согласием отца и медицин-
ской справкой. 
А сегодня в Абу-Даби можно зарегистрировать 
брак, не обращая внимания на нормы ислам-
ского права для всех, кто не является граждана-
ми Эмиратов. Здесь этот вариант называется 
нормой гражданского брака. Вполне возмож-
но, что в ближайшее время эта норма будет вне-
дряться и в Дубае, потому что она дает государ-
ству возможность пополнить казну за счет ре-
гистрации браков экспатов. Сейчас многие, для 
того чтобы не усложнять процесс поиском сви-
детелей и запросом согласия родителей, выез-
жают за границу, чтобы зарегистрировать брак 
на Сейшелах. Это альтернативная юрисдикция, 
не обращающая внимания на религиозные 
нормы. Там обходят исламские законы, соглас-
но которым, например, девушка-мусульманка 
не может выйти замуж за представителя другой 
религии. Здесь также «закрывают глаза» на от-
сутствие согласия отца невесты. Нередко быва-
ет, что женщине неизвестно местонахождение 
отца в России. И она может сколько угодно раз 
объяснять в Дубае, что, мол, отцу дела нет, за 
кого я выхожу замуж, но тем не менее без его 
согласия брак не зарегистрируют. В этих случа-
ях регистрация на Сейшелах или  в граждан-
ском суде Абу-Даби — настоящий выход!

В «город-сказку, город-мечту» Дубай многие россиянки отправляются на поиски любви — за обворожительными и богатыми восточными принцами. Однако романы 
нередко заканчиваются неприятностями из-за пренебрежительного отношения девушек к местным законам, которые во многом основаны на традициях. О нюансах 

браков и разводов в Дубае мы поговорили с основательницей юридического агентства, помогающего россиянкам на восточной земле.

Юрист Айман Ескараева об особенностях отношений в Эмиратах

Подарки еще ничего не значат!

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

 *  Абьюз — это физическое, психологическое или финан-
совое насилие одного партнера над другим.

 **  Экспаты — лица, легально находящиеся на территории 
страны, гражданами которой не являются.

Россиянкам 
нравится, когда 
арабские женихи 
решают их проблемы, 
и поздно понимают, 
это — ловушка

Айман Ескарaева (Аимбетова) родилась 
30 ноября 1980 года в городе Кызылорда, 
Казахстан. В 1997 году окончила среднюю 
школу. С 1997 по 2001 год Айман обуча-
лась в Казахской государственной юри-
дической академии в городе Алматы. За-
тем в Алматинском универсиете экономи-
ки изучала банковское дело, совмещала 
учебу там с работой по своей первой спе-
циальности. С 2002 по 2018 год Айман ра-
ботала в юридических отделах казахстан-
ских компаний. С 2018 году, переехав 
в Дубай, была юридическим консультан-
том в юридических фирмах. В 2022 году 
основала свою фирму для помощи тем, 
кто легально проживает в стране, но 
не имеет гражданства, а год спустя учре-
дила Институт повышения квалификации 
в области юриспруденции, аккредитован-
ный Департаментом образования и чело-
веческого развития города Дубая. 

Досье

30 марта 2024 года. Жительница Объединенных Арабских Эмиратов наблюдает за скачками на дубайском ипподроме Мейдан
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Сегодня точку в номере ставят реконструкторы Валентина Семченко и Денис Шепелев в образе москвичей 1930-х годов и житель столицы Александр Джала-
лов (слева), которые стали пассажирами ретровагона метро, установленного возле станции «Сокольники». Денис держит в руках репринтный номер «Вечер-
ней Москвы». 90 лет назад наше издание одним из первых сообщило о запуске станций столичной подземки. С тех пор истории подвигов строителей, сотруд-
ников метро «Вечерка» публикует на своих страницах регулярно. А в эти дни москвичи и гости столицы могут присоединиться к торжествам, организован-
ным по случаю юбилея Московского метрополитена. Так, в эти выходные можно посмотреть на парад поездов на Кольцевой линии и проехаться в любом 
из курсирующих составов. А на «Полежаевской» и «Партизанской» — посетить выставку техники. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Педагогическая 
поэма для хора кур

К рик нарастает и достигает апогея, когда две-
ри автобуса открываются. Молодая красивая 
мама затаскивает коляску, в которой надры-
вается ангелок в кудряшках: юная принцесса 
орет басом, суча ножками. В автобусе полно 

сердобольных и чадолюбивых людей, вокруг малышки 
тут же начинается участливое квохтанье, но мама реши-
тельно сажает девочку на сиденье, устраивается рядом 
и прерывает хор сочувствующих куриц спокойной речью: 
— Ты разлила мыльные пузыри, но это 
не повод бить маму. Ты посмела меня 
ударить, и я тебя отшлепала. Не смей 
бить маму. Подумай, ты хорошо посту-
пила или плохо? 
Ангел захлопывает рот, думает. 
— Халасо поступила. Хочу соколадку. 
— Нет, ты поступила плохо, и никаких 
шоколадок тебе не будет. 
Я мысленно рукоплещу маме: стой, держи удар, будь по-
следовательной! Малышка задумывается и выдает: 
— Сказу все папе! 
— Скажи, скажи, — кивает головой мама, — и послуша-
ем, что он скажет в ответ. Думаю, он отшлепает тебя. 
Все верно и правильно. Слушаю и думаю: какая умница. 
Только так она и воспитает хорошего человека с верными 
принципами жизни. Но тут вступает куриный хор. После-
довательно исполняются темы «нельзя бить детей», «надо 
сообщить в службу опеки», «что вы себе позволяете, это 
же ребенок». В итоге мама покинула автобус, а я выскочи-
ла за ней, чтобы просто сказать, что она умница. 
...Шла и думала: как же быстро проникла к нам эта совер-
шенно чуждая нашей ментальности уступчивая псевдо-
педагогика! Но радует, что есть такие мамы. Браво! 

Экскурсия
«Улицы Героев»

 Сходненская
Сходненский сквер
Мемориал «Тушинцам»
16 мая, 12:00, бесплатно
Участники прогулки узнают 
о подвигах советских летчиц 
и панфиловцев, увидят военные 
памятники в честь героев.

Стендап
Открытый микрофон

 Динамо
Ул. Верхняя Масловка, 2
Garden Kitchen
16 мая, 18:30, бесплатно
Звезды юмора, участники по-
пулярных проектов на ТВ пред-
ставят на сцене свои лучшие 
шутки.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

Представители фармацевтического сообщества высту-
пили с предложением собирать в аптеках у населения 
просроченные лекарства. А также разработать феде-
ральный стандарт их утилизации. Ежегодно в РФ про-
дается около 5 миллиардов упаковок препаратов.  

Вопрос дня
Просроченные 
лекарства 
предлагают сдавать 
в аптеки. И как вам?

РОМАН САБЛИН
ЭКОТРЕНЕР, ОСНОВАТЕЛЬ КОМПАНИИ, 
ЗАНИМАЮЩЕЙСЯ ЭКОЛОГИЗАЦИЕЙ 
БИЗНЕСА И ЭКОПРОСВЕЩЕНИЕМ 

Это хорошая идея. Потому что 
просроченные лекарства ока-
зывают огромную нагрузку на 
окружающую среду. Пока у нас 
эта тема до сих пор остается 
темным пятном. Лекарства ча-
сто сливают в канализацию 
или выбрасывают в мусорное 
ведро, потом они попадают на 
полигоны. Оказавшись в окру-
жающей среде, они негативно 
на нее влияют. Они загрязня-
ют почву, воду. Страдают от 
этого и люди, зарабатывая се-
бе новые болезни и обостряя 
старые. И многие даже не зна-
ют, как сильно вода отравляет-
ся из-за неправильной утили-
зации лекарств. 

АНДРЕЙ КОНДРАХИН
СТАРШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КАФЕДРЫ 
ФАРМАКОЛОГИИ ИНСТИТУТА 
ФАРМАЦИИ И МЕДИЦИНСКОЙ ХИМИИ 
РОССИЙСКОГО НАЦИОНАЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
МЕДИЦИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМ. Н. И. ПИРОГОВА

С одной стороны, лекарства 
необходимо правильно ути-
лизировать, потому что каж-
дый медикамент имеет слож-
ную химическую формулу, 

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

которая может загрязнять 
окружающую среду и вредить 
животным. Да, у многих круп-
ных компаний и госучрежде-
ний есть собственные полиго-
ны, куда отвозят просрочен-
ные медикаменты. Но про-
стые люди так не делают 
и просто выбрасывают их 
в мусорку. С другой стороны, 
если подобную инициативу 
одобрят на государственном 
уровне, получится, что част-
ный аптечный бизнес понесет 
серьезные экономические по-
тери, и многие предпринима-
тели окажутся в убытке. 

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ЭКСПЕРТ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ 
ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, ВЛАДЕЛЕЦ 
МАГАЗИНОВ НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ 

Это не очень хорошая идея. 
Из-за подобной инициативы 
может вырасти цена на препа-
раты, которые сложнее всего 
утилизировать. Скорее всего, 
из-за этого покупатели будут 
тратить больше денег на ле-
карства. Для принятия подоб-
ной инициативы нужен чет-
кий аппарат, который сможет 
регулировать данный вопрос 
и не перекладывать всю от-
ветственность на аптеки.

Первый номер журнала 
«Мурзилка» вышел 16 мая 
1924 года. За век своего 
существования его вы-
пуск не прерывался ни 
разу. В 2012 году издание 
было занесено в Книгу ре-
кордов Гиннесса как дет-
ский журнал с самым дли-
тельным сроком издания 
в мире. Основу «Мурзил-
ки» всегда составляла ка-
чественная детская худо-
жественная литература, 
с «Мурзилкой» всегда со-
трудничали и сотруднича-
ют прекрасные художни-
ки. Ныне главным редак-
тором журнала является 
Ирина Алексеевна Анто-
нова — прозаик, драма-
тург и сценарист, пере-
водчик, член Союза писа-
телей РФ. 

СПРАВКА

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

в соцсетях

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Коллекционирование
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Юбилей Московского баш-
кирского народного театра 
«Ильгам» отметили концер-
том в Московском доме на-
циональностей.

В рамках празднования твор-
ческие коллективы выступи-
ли с традиционными музы-
кальными и хореографиче-
скими номерами. В свою оче-
редь, участники театральной 
труппы презентовали спек-
такль по драме Ангама Атна-
баева «Суд матери», приуро-
ченный к 80-й годовщине Ве-
ликой Победы.
Торжественную часть откры-
ли башкирским застольем, на 
котором каждый из посетите-
лей мог попробовать блюда 
национальной кухни. По сло-
вам участницы труппы «Иль-
гама» Уралии Киньябулато-
вой, театр — это невероятный 
опыт, который дает возмож-
ность воплотить мечты — на-
пример, впервые выйти на 
сцену в роли актера.

— Я пришла в «Ильгам» только 
в этом году, хотя до этого про-
бовала себя в разных творче-
ских ипостасях — и пела, 
и танцевала, но именно тут по-
няла, что театральная сцена — 
мое призвание, — объясняет 
Уралия. — К тому же наши вы-
ступления помогают сохра-

нить культурные истоки на-
шего народа, объединяя раз-
ных людей через искусство. 
С ней согласны и посетители 
юбилейного празднования.
— Я считаю, что подобные 
концерты очень важны для 
всех жителей столицы, — рас-
сказывает гость мероприятия 

Риф Гаитов. — Я носитель 
башкирского языка и горжусь 
этим. Даже живя в Москве 
40 лет, я бережно храню свои 
корни и с радостью слежу за 
культурной жизнью башкир 
в столице.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Сегодня исполняется 101 год 
любимому многими журналу 
«Мурзилка». Накануне мы со-
звонились с главным редак-
тором журнала Ириной Анто-
новой (на фото), чтобы по-
здравить ее и кол-
лектив журнала 
с Мурзилкиным 
днем рождения. 

Ирина Алексеевна, 
в прошлом году сто-
летие всеми люби-
мого Мурзилки от-
мечалось очень 
бурно, вот и год прошел. А в чем 
же секрет его долголетия? 
Думаю, секрет долголетия на-
шего журнала — в преем-
ственности поколений. Те, 
кто начинал журнал читать, 
выросли, начали покупать 
и выписывать его своим де-
тям, а потом и внукам. Вырос-
ли дети и следующего поколе-

ния, тоже стали родителями 
и начали выписывать журнал 
для своих детей. На «Мурзил-
ке» выросло и воспиталось че-
тыре поколения.
Ого! Но сейчас прессе непросто. 
Как живет-выживает журнал? 
У вас большой коллектив? По-
чему вас не видно в рознице?

Нас всего десять 
человек, вклю-
чая бухгалтерию 
и  водителя. Мы — 
«ООО», на все зара-
батываем сами, ни 
на чью помощь не 
рассчитываем, ни 
у кого ничего не 
просим, на жизнь 

не жалуемся. Да и какой 
смысл в нытье? Это удел сла-
бых, а мы — сильные. Жизнь 
научила меня смотреть на все 
только позитивно, и этого же 
я желаю всем. Современные 
реалии таковы, что, если речь 
идет о подписке, мы прекрас-
но знаем, какой тираж нужно 
выпускать. А розница крайне 

нестабильна, она требовала 
расходов на выпуск лишних 
журналов, и при этом возврат 
был большим, ведь продажи 
зависят еще и от того, на ка-
кую полку в киоске и магази-
не журнал поставят. В общем, 
она приносила убытки. Так 
что мы держимся за подписку 
и стараемся цену на нее не по-
вышать, потому что хотим, 
чтобы журнал был доступен 
большому количеству читате-
лей, вот и не делаем его элит-
ным. Подписаться можно на 
почте и на нашем сайте — это 
просто и недорого.
Возраст аудитории журнала 
неизменен? Дети от 6 до 12?
Мы так раньше считали, но 
сейчас мне кажется, что дети 
сильно повзрослели и сегодня 
аудитория журнала — ребята 
до 10 лет. 
Долгих лет нашей пушистой 
желтой любви! 
Спасибо от нас и от Мурзилки!
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru 

Отпраздновали юбилей, следуя лучшим 
башкирским традициям

«Мурзилке» — 101, он молод и прекрасен!

Народы Москвы

15 мая. Участники башкирского театра «Ильгам» Уралия 
Киньябулатова (слева), Гайсар Мухаметьянов и Алсу 
Хужаметова готовятся к выступлению. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

РИШАТ ХАЛИКОВ
СОВЕТНИК ПОЛНОМОЧНОГО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Башкиры — это один из самых 
активных народов России. На-
ша молодежь в Москве, не-
смотря на масштабы мегапо-
лиса, сохраняет язык и культу-
ру: после учебы или работы 
ставят спектакли, организуют 
концерты, проводят репети-
ции. В столице уже 20 обще-
ственных башкирских органи-
заций работают на энтузиаз-
ме! Я искренне восхищаюсь 
этой энергией и нашей культу-
рой, которая продолжает 
жить в людях даже за преде-
лами республики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дата


